
Откровенный 
Норкин
Интервью ведущего - о семье, Интервью ведущего - о семье, 
будущем ТВ и коронавирусе - 19:00будущем ТВ и коронавирусе - 19:00

Градусники безумия

Продолжение на  стр. 15   �Читайте на  стр. 9   �

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Обсуждаем правила 
долголетия со специалистом 
по антивозрастной медицине.

Не так давно Павел Дуров, созда-
тель социальной сети ВКонтакте и мес-
сенджера Telegram, озадачил миро-
вую общественность манифестом, где 
в 7 пунктах сформулировал довольно 
неоднозначные заповеди, которые по-
могут надолго сохранить молодость. 
Правда, выглядеть молодо в 36 лет (а 
именно столько исполнилось Дурову.  - 
Ред.) не такое уж и чудо.

Секреты «вечной 
молодости» миллиардера 
Павла Дурова:

Никакого мяса, 
женщин и вина

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Елена АРАКЕЛЯН

По квартирам 
могут начать 
ходить контролеры, 
следящие 
за исправностью 
проводки.

Это пока инициатива, с 
ней выступили Обществен-
ная палата и некоммерче-
ское парт нерство «ЖКХ 
Контроль», предложения 
направлены в Минстрой.

Статистика МЧС свиде-
тельствует: проблема есть. 

Почти 80% пожаров в жилых 
домах связаны с некими не-
исправностями, неправиль-
ным монтажом или перегруз-
кой электрооборудования. 

- Если в квартире что-то 
замкнуло и по этой причи-
не случился пожар, ответ-
ственность за это несет 
собственник квартиры. Но 
собственники жилья у нас 
зачастую не знают, в какую 
сторону по проводам ток те-
чет. Не говоря уж о том, как 
проверить, нет ли пробоя в 
проводке. И они не обяза-
ны это знать, - говорит за-

меститель исполнитель-
ного директора «ЖКХ 
Контроль» Андрей Ко-
стянов. - Суть наших пред-
ложений - распространить 
плановые проверки, кото-
рые сейчас предусмотрены 
для общедомового элек-
трооборудования, также и 
на квартиры. А кроме того, 
предусмотреть персональ-
ную ответственность специ-
алистов, которые будут эти 
проверки проводить. Сейчас 
внутриквартирные проверки 
предусмотрены только для 
газового оборудования. 

Откройте, проверка 
электричества

Виктория ТУШКОВА

Давление скачет, 
ветер крепчает.

Ноябрь решил устроить 
нам курс молодого бойца: 
сильные ветры и ледяные 
дожди будут перемежаться 
кратковременными затишья-
ми и возвращаться вновь.

- Это работает череда 
циклонов Северной Атлан-
тики, - объяснила доктор 
географических наук, 
профессор ТвГУ Наталья 
Сердитова. - Нам предстоит 

немного «покататься на каче-
лях»: то выше нуля, то ниже.

Субботний день обещает 
передышку: ветры стихнут, 
атмосферное давление под-
нимется до 758 мм рт. ст., 
кое-где выглянет солнце. 
Днём +1, ночью -2.

Но в воскресенье к нам 
подойдёт очередной атмос-
ферный фронт со снегом и 
ветром до 8 м/с. 

По шкале Бофорта это 
свежий ветер, 28,8 км/ч. И 
свежесть ветра мы ох как по-
чувствуем. Днём ноль, ночью 
-2. Из-за перехода через ноль 

в ночь на понедельник мож-
но ждать ледяного дождя.

К понедельнику давление 
понизится до 742 мм рт. ст. 
и останется низким минимум 
пару дней. В первой поло-
вине недели будет сыро и 
тепло: +2…3 градуса днём 
и около нуля ночью. Небо 
хмурое и дождливое, а доро-
ги скользкие. Осторожнее!

Кстати, в народе говорили: 
если 21 ноября погода ясная 
- зима будет морозной. А ес-
ли пройдёт дождь, то мокро 
будет аж до Николы Зимне-
го, то есть до 19 декабря.

Газета нашего города ★ Тверь
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С воскресенья в Твери 
погода ухудшится
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Как в Твери 
самостоятельно 
перевести ребёнка 
на дистанционное 
обучение

Почему
электронные 
термометры 

врут, а ртутных 
не найти 

в аптеках.

5 975 000
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Дмитрий КОЗУРОВ

Чиновнику грозит
до 10 лет тюрьмы.

Очередной громкий арест слу-
чился в среду в Москве. Задержан 
бывший губератор Ивановской 
области, экс-министр строитель-
ства и ЖКХ страны, а ныне ауди-
тор Счетной палаты Михаил Мень. 
Ему припомнили дело аж 9-летней 
давности.

«ТАКИЕ ДЕНЬГИ НЕ ДАВАЛИ 
НИ ОДНОЙ КОММЕРЧЕСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ»

Чтобы действующий аудитор 
Счетной палаты мог стать подо-
зреваемым по уголовному делу, 
понадобилось согласие Совета 
Федерации. Убеждать сенаторов 
снять неприкосновенность при-
ехал лично генпрокурор страны 
Игорь Краснов.

- Расследуется уголовное дело 
о хищении в 2011 году должност-
ными лицами Ивановской об-
ласти в составе организованной 
группы 700 миллионов рублей из 
бюджета, - объявил генпрокурор 
сенаторам. - Инициатива выделе-
ния такой беспрецедентно крупной 
суммы предприятию «Ивановский 
бройлер» исходила исключительно 
от Меня. Такие средства никогда 
ранее не предоставлялись ни одной 
коммерческой организации.

По версии следствия, люди, вла-
деющие компанией «Продо» (один 
из крупнейших в стране произво-
дителей мяса), решили поживиться 
деньгами из федерального бюдже-
та. Минфин РФ должен был выде-
лить Ивановской области кредит, 
а деньги получил бы «Ивановский 
бройлер» - подконтрольная «Про-
до» компания. Без содействия гу-
бернатора ничего бы не вышло.

Мень от лица региона взял взай-
мы у Минфина миллиард рублей. 
Распределить его должен был об-
ластной фонд поддержки мало-
го предпринимательства. Да вот 
незадача - «Ивановский бройлер» 
никак не подходит под критерии 
малого бизнеса. Пришлось менять 
устав фонда, чтобы можно было 

давать деньги и ребятам покруп-
нее. Да заодно вписали туда, что 
спрашивать согласия Минфина 
ивановские чиновники больше 
не должны. В итоге «Ивановский 
бройлер» получил 700 млн рублей.

- Все предложения правительства 
области потратить часть средств 
на завершение строительства соц-
объектов категорически были гу-
бернатором отвергнуты, - отметил 
генпрокурор. - Попытки проверить 
использование бюджетных средств 
жестко пресекались губернатором. 
Он пояснил, что вопрос не подле-
жит обсуждению. Деньги в бюджет 
не вернутся.

МИЛЛИОНЫ НАШЛИСЬ,
ДЕЛО ОСТАЛОСЬ

В этой истории, конечно, много 
странного. Неужели Минфин не 
видел, кому пошли выделенные 
Ивановской области деньги? И 
почему молчал столько лет? Мо-
жет, конечно, и не молчал, а все 
это время велось следствие.

Кстати, «крайним» по этому делу 
считался Павел Коньков - вице-гу-
бернатор у Меня, после него воз-
главивший область. Расследова-
ние уголовного дела против 
Конькова закончилось лишь 
недавно.

И еще любопытный момент: 
сначала Конькова заключи-
ли под стражу. Но в марте суд 
смягчился, переведя его на до-
машний арест. С чего вдруг та-
кая гуманность? Не потому ли, 
что Коньков начал давать по-
казания на бывшего шефа? Со-
гласитесь, трудно представить, 
чтобы губернатор (Мень) был 
не в курсе, как его зам (Конь-
ков) тратит сотни миллионов 
из и без того невеликого ива-
новского бюджета.

Кстати, 700 млн еще в про-
шлом году нашлись. «Продо» 
вернул-таки в казну деньги, вы-
деленные в 2011-м «Ивановскому 
бройлеру». Даже с процентами!

- Долгие годы не было надежды, 
что они вернутся, - говорил тогда 
действющий сейчас ивановский 
губернатор Станислав Воскресен-
ский.

НАУКА
Как астрономы 
прозевали 
астероид, который 
едва не сбил МКС

ЛИЧНЫЕ ДЕНЬГИ
Чем отличается 
банковский вклад 
от накопительного 
счета и что выгоднее

ЗВЕЗДЫ
С Богомоловым 
случилась истерика 
при виде Собчак 
в костюме ослика

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

P.S. Казалось бы, бандитские 90-е в прошлом. Но посмотрите, кто 
совсем недавно сидел в российском правительстве. Алексея 

Улюкаева (в 2013 - 2016 годах министр экономики) осудили за взятку в 
особо крупном размере, теперь он работает библиотекарем в колонии. 
Михаил Абызов (в 2012 - 2018 годах министр без портфеля) обвиняется 
в хищении и выводе за рубеж 4 млрд рублей, ждет суда в СИЗО. Теперь 
уголовным делом обзавелся Мень, заседавший с ними за одним столом.
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Из кресла 
губернатора 
Михаил Мень 

пересел 
в кабинет министра 

(на фото). 
А потом ушел 

в Счетную палату.

Потратился на птичек: 

Экс-губернатора Меня Экс-губернатора Меня 
подозревают в хищении подозревают в хищении 
700 миллионов700 миллионов

Россия
www.kp.ru
 20.11.2020 Картина дня:

СЫН ЗНАМЕНИТОГО 
СВЯЩЕННИКА

Будущий министр родился в 
семье одного из самых извест-
ных церковных проповедников 
позднего Советского Союза 
Александра Меня. Его убили 
9 сентября 1990 года - ударили 
топором по голове. Михаилу 
Меню тогда было почти 30 лет. 
Дело раскрыть не удалось.

ГЛАВНАЯ РОЛЬ
В «ДЕНИСКИНЫХ 
РАССКАЗАХ»

В 10 лет Михаил Мень про-
шел строгий отбор (в кон-
курсе участвовали тысячи 
мальчишек) и получил глав-
ную роль в телефильме «Де-
нискины рассказы» по произ-
ведениям детского писателя 

Драгунского. Родители от-
неслись к кинокарьере сы-
на с иронией, а режиссеру 
пришлось утверждать сына 
священника на роль в... КГБ.

ДЕМОКРАТ 
В ГОСДУМЕ

В 1995 году Мень избрался 
в Госдуму, где стал членом 
фракции «Яблоко». Впрочем, 
видным депутатом он не стал, 
его затмевали более яркие 
либералы. Довольно быстро 
Мень перешел в исполнитель-
ную власть.

РАБОТА 
В ПРАВИТЕЛЬСТВАХ 
СТОЛИЦЫ И ОБЛАСТИ

В 1999 году генерал Бо-
рис Громов пошел на вы-
боры губернатора Подмо-
сковья в связке с Менем. 
Выборы Громов выиграл, 
а Мень проработал с ним 

два года. После чего стал 
замом уже столичного мэра 
Юрия Лужкова. В мэрии 
курировал связи с другими 
регионами, а также межна-
циональные отношения.

ФАНАТ РОКА
Мень играет на бас-гитаре 

и неплохо поет. Участвовал в 
хард-рок-группах, а уже уйдя 
в политику, записал альбом 
Made in Moscow  - «Сделано 
в Москве». Там ему подыгры-
вал ни много ни мало участ-
ник Deep Purple Гленн Хьюз. 
Мень до сих пор играет в груп-
пе ChetMen и коллекционирует 
гитары.

ПЕРСПЕКТИВНЫЙ 
ГУБЕРНАТОР

8 лет возглавлял Ивановскую 
область и был, как говорят, на 
хорошем счету в Москве. Хотя 
регион, один из самых слож-
ных и бедных в средней полосе, 
так и не удалось вывести на 
новый уровень.

МИНИСТР 
МНОГОСТРАДАЛЬНОГО 
ЖКХ

В федеральном прави-
тельстве Меню довери-
ли проблемную отрасль 
строительства и ЖКХ - 
министерство в таком 
виде только создали в 
2013-м, когда его и воз-
главил Мень. Но когда 
после президентских 
выборов 2018 года 
правительство обнови-
лось, Меню там места 
не нашлось. В итоге он 
стал аудитором Счетной 
палаты, где занимался в 
первую очередь вопро-
сами экологии.

7 фактов 
о чиновнике
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В детстве Мень 
сыграл главную 

роль в «Денискиных 
рассказах». 

А став чиновником, 
увлекся роком.

КОНКРЕТНО
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В четверг приро-
да обрушилась 
на Владивосток: 
сперва ледяной 

дождь, затем снег. 
Город под натиском сти-

хии не устоял: дороги об-
леденели, деревья и стол-
бы падали под тяжестью 
снега на пустые машины, 
на линии электропереда-
чи. Но с неба прилетали 
«подарки» и потяжелее. 
Александр собирался на 
работу, вышел из родной 
девятиэтажки, чтобы по-
чистить машину, и едва не 
отправился к праотцам.

- Утро добрым не бы-
вает. Подул ветер, я ус-
лышал дикий скрежет, 
поднял голову наверх, а 
там летит бетонная пли-
та. Несколько секунд... 
и она раздробила маши-
ну пополам.  Она была 
застрахована, но не от 
подобного ЧП,  - говорит 
владелец Nissan X-Trail, 
купленного месяц назад 
за 600 000 рублей. Воз-
мещать ущерб, скорее 
всего, будет управляющая 
компания, а в прокуратуре 
заявили, что «козырек вен-
тиляционной шахты упал 
из-за того, что его потя-
нули вниз обледеневшие 
провода».

Милана СОКОЛ 
(«КП» - Владивосток»).

Решено повысить акцизы на пельмени, 
торты, фастфуд - то есть на продукты 
с большим содержанием холестерина, 
сахара... Наш вопрос:

Можно ли отучить народ 
от вредных продуктов?
Артур ЧИЛИНГАРОВ, Герой Советского Союза, 
Герой России, знаменитый полярник:

- О, отличный вопрос! Я как раз собираюсь весной лететь 
на Северный полюс, на льдину. И беру с собой журналистов 
«Комсомолки» - Гамова и Веленгурина. И пора им уже готовить-
ся - отвыкать от сладкого. Это, кстати, самый лучший способ 
избавиться от тортов, кексов, пирожных, мороженого - уле-
теть как можно дальше от этих вредных плодов цивилизации.

Геннадий ОНИЩЕНКО, депутат Госдумы:
- Акцизы, а значит, и цены на вредные продукты, их в ме-

дицине еще называют мусорными, повысить можно. Но мы 
должны помнить, что в нашей стране очень много людей живет 
бедно. И у них широкого выбора - хлеб заменить на овощи, 
красное мясо на белое и так далее - просто нет. И они - из 
экономии - питаются углеводами и жирами. Надо сначала по-
высить благосостояние людей, а потом уже - акцизы и цены.

Виталий ИСТОМИН, автор популярных книг 
«Нескучная еда» и «Нескучные десерты»:

- Это невозможно. Нужно не повышать цены на вредные 
продукты, а делать полезные (свежие овощи, рыбу, молочку) 
доступнее. Это было бы мудро и важно для здоровья россиян.

Борис МЕНДЕЛЕВИЧ, член Комитета Госдумы 
по охране здоровья:

- 55% граждан России страдают ожирением. А следом  - 
и диабет, гипертония. Я за то, чтобы была пропаганда здоро-
вого образа жизни и физкультуры, ну и правильное питание. 
Я не говорю о пельменях, а скорее о фастфуде и газировках.

Мария ГОРЯЧЕВА, шеф-повар 
московского ресторана «Полет»:

- Нужно в магазинах и в меню заменить газировку и па-
кетированные соки на чай с медом, а торты и конфеты - на 
фрукты и орехи. Есть сладости, которые не вредят здоровью.

Маргарита КОРОЛЕВА, диетолог:
- Повышение цен не даст результата, взрослым нужно из 

каждого «утюга» рассказывать о вреде сладкой и жирной 
пищи, а детям - объяснять это с малого возраста.

Михаил, слушатель Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- Сколько на сигареты ни повышали цену, я курить все равно 
не бросил. А от пельменей тем более не откажусь.

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 975 тысяч человек

в странев стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости
Видео, 

как падала 
плита, 

смотрите 
на сайте

76,26 
+ 33 коп.

90,34 
+ 11 коп.

44,25
+ 1,2%
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СТОП-
КАДРЫ

Елена ОДИНЦОВА

В России 
предлагают 
ввести акцизы 
на вредную еду. 

Общественная па-
лата РФ и еще ряд 
организаций предло-
жили ввести в России 
акцизы на продукты с 
повышенным содер-
жанием соли и саха-
ра. То бишь вредные. 
А вырученные деньги 
направить на борьбу 
с хроническими за-
болеваниями типа 
диабета второго типа. 
Письмо с инициати-
вой направлено во все 
заинтересованные ве-
домства.

Эксперты уже пред-
положили, что, если 
инициативу реализо-
вать, могут подоро-
жать пицца, пельмени, 
соусы, газированные 
напитки, гамбургеры 
и ряд других не са-
мых здоровых, но до-
статочно популярных 
продуктов.

Идея не новая. Еще 
в 2016 году Минфин 
выступил с инициа-
тивой ввести акциз на 
газировку в разме-
ре 5 рублей за литр. 
Минздрав, в свою 
очередь, предлагал 
пойти даже дальше - 
установить также ак-
цизы на фастфуд, шо-
коладные батончики 
и прочие продукты с 
повышенным содер-
жанием сахара и жи-
ра. А для бедных в ка-
честве альтернативы 
открыть бесплатные 
столовые со здоровой 
едой.

А в начале уже это-
го ноября дискуссия 
пошла уже по новому 
кругу: член Комите-
та Госдумы по охране 
здоровья Борис Мен-
делевич предложил в 

рамках борьбы с ожи-
рением ввести налог 
на фастфуд. Смысл 
идеи в том, чтобы на 
налоги с заведений 
фастфуда проводить 
профилактику и ле-
чение ожирения.

Отношение к тако-
го рода инициативам 
у экспертов как было, 
так и остается неод-
нозначным. С одной 
стороны, здоровье, 
конечно, беречь на-
до. С другой, далеко 
не все специалисты 
согласны с тем, что 
постоянный рост ак-
цизов на спиртное и 
табак заставил росси-
ян меньше пить и ку-
рить. Подорожание 
легального алкоголя, 
в частности, приве-
ло к росту потребле-
ния «самопального» 

спиртного и всевоз-
можных суррогатов. А 
на долю теневого рын-
ка алкоголя в России 
приходится, по оцен-
кам экспертов, поряд-
ка 30%.

П р е д с т а в и т е л и 
бизнес-организаций, 
в свою очередь, напо-
минают, что многие 
заведения фастфуда и 
так, скорее всего, не 
переживут пандемию. 
А «вредную» еду граж-
дане нередко покупа-
ют просто потому, что 
на «здоровую» у них не 
хватает денег. Поэто-
му, если уж заботить-
ся о здоровье нации, 
не проще ли начать с 
другого конца - дать 
налоговые послабле-
ния для производи-
телей «правильной» 
еды?

Любителей пельмешек 
и гамбургеров приравняют 
к курильщикам

1
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Сегодня в нашей стране каждый вто-
рой бюллетень оформляется в цифро-
вом виде.

В разгар пандемии COVID-19 электронные 
листки нетрудоспособности (ЭЛН) особенно 
востребованны. И не только потому, что коро-
навирус настигает многих наших сограждан. 
Современные цифровые технологии позволя-
ют избегать лишних визитов, снижать коли-
чество «живых» контактов между людьми и 
благодаря этому сокращать риск заражения 
ковидом.

Как сообщили «КП» в Фонде социально-
го страхования (ФСС РФ), 50-миллионный 
электронный больничный лист был оформлен 
в Волгограде. Юбилейный бюллетень нового 
поколения получил пациент, обратившийся в 
клинику ООО «ЭМПО».

Среди регионов-лидеров по оформлению 
электронных больничных - Москва (5,2 млн 
ЭЛН), Московская область (2,5 млн) и Респу-
блика Татарстан (2,48 млн).

По доле выданных электронных листков 
нетрудоспособности от общего количества 
больничных в 2020 году лидирует Республи-
ка Северная Осетия (Алания) - 96,3%, затем 
идут Республика Татарстан - 95,4% и Ненец-
кий автономный округ - 94,3%. В целом на 
сегодня каждый второй бюллетень в нашей 
стране оформляется в цифровом виде, от-
мечают в ФСС РФ.

Что касается больниц и поликлиник, то, по 
последним данным, электронные больничные 
листы выдают свыше 10 тысяч медицинских 
организаций (85% от общего количества по 
России), которые обеспечивают выдачу бо-
лее 99% всех листков нетрудоспособности 
в стране. Больше всего ЭЛН выдают Нацио-
нальный медицинский исследовательский 
центр глазных болезней им. Гельмгольца в 
Москве (5 016 100 штук), городская поли-
клиника Пензенской области (154 100) и 
Старооскольская окружная больница свя-
тителя Луки Крымского в Белгородской об-
ласти (145 800).

- Уже около 90% всех работающих граж-
дан могут без проблем предоставить своему 
работодателю «цифровой» больничный и по-
лучить на его основании пособия по времен-
ной нетрудоспособности (больничные) и по 
беременности и родам, - сообщают в Фонде 
соцстраха.

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

Картина дня: общество

 ■ ВАШИ ПРАВА

В стране выдан 
50-миллионный 
электронный 
больничный

КСТАТИ

На портале Госуслуги.ру появился 
сервис оповещения, который позволя-
ет пациентам получать в онлайн-режиме 
сведения о действиях медработников в 
отношении ЭЛН (открытие, продление, 
закрытие больничного). С 2021 года этот 
сервис будет также оповещать граждан 
о размерах выплаченных им пособий в 
рамках проекта ФСС «Прямые выплаты».

Захар ПРИЛЕПИН, 
писатель, 
лидер партии «За правду»

Наши соседи 
не желают хотя бы 
изобразить любовь 
к России, но сами 
требуют от нее всего 
без остатка. А мы все 
им прощаем и любим, 
и даем, и даем.

Россия обеспечивает 
Белоруссии 10 процентов 
ВВП, а готова и 90 обеспе-
чить. Готова лечь костьми 
за Армению и обнять всю 
Украину целиком. Гото-
ва петь и плясать у любо-
го закавказского дворца, 
чтоб сверху открылось 
окошко и нам ласково 
махнули рукой или плат-
ком. Да хоть чем махните; 
можно даже просто воду 
выплеснуть - все внима-
ние. На все готова Россия, 
лишь бы откликнулись.

Россия говорит Паши-
няну: давай мы тебе вой-

ну остановим, просто так. 
Россия говорит Украине: 
давай мы тебе 3 млрд «зе-
лени» дадим, а ты даже не 
возвращай. Россия гово-
рит: пусти меня в Юрмалу 
пожить, по Вильнюсу по-
ходить, оставить три зар-
платы, на твоей горе по-
стоять, насладиться твоим 
вином, выпить всю твою 
минеральную воду, съесть 
все твои фрукты по трой-
ной цене. Только позволь.

Мы ведь как любим? Мы 
берем Гамзатова, Салахо-
ва, Искандера, Мкртчя-
на, Мурадели, Кикабидзе, 
Айтматова, Гвердцители, 
Долуханяна, Бабаева и 
Хачатуряна - и сажаем в 
красный угол. И говорим: 
ты мой самый любимый и 
родной, ты мой ненагляд-
ный, обожаю тебя.

Ну что, говорим мы, 
тебе твой Лондон, твой 
Берлин, твой Париж да-
дут - они даже на облучок 
тебя не посадят, тебя не 
позовут в Голливуд, те-
бя никогда не воспримут 
как равного, только не 
делай вид, что ты Шарль 
Азнавур. Они любят Аз-

навура как французского 
певца - а мы любим ар-
мянских, латышских, тур-
кменских - первозданных, 
равных себе, какими их 
мама родила.

Да, эти лживые твари 
могут дать тебе премию, 
если ты на английском 
языке на европейском 
конкурсе споешь песню 
про то, как Россия тебя 
изнасиловала. Но это, во-
первых, все, на что они 
способны, во-вторых - 
именно так, именно в этот 
момент они сами тебя на-
силуют. А ты и не понима-
ешь. Разеваешь рот.

Только здесь, в России, 
смотрят на Эстонию и на 
Грузию как на центр ми-
ра, только здесь поют про 
Ташкент - город хлебный, 
только здесь Рига и Баку 
красиво выбиты на левой 
и на правой груди. И еще 
карта Казахстана на спи-
не.

Но ей, этой России, хо-
чется хоть какой-то вза-
имности. Едва ли ее, та-
кую некрасивую, можно 
всерьез полюбить, как мы 
любили Дапкунайте и слу-

шали Магомаева, но хотя 
бы изобразить-то можно, 
хотя бы в самое лицо не 
пихайте ее.

Нет. Вот опять из Ар-
мении раздается - одно-
временно! - зачем вы ок-
купировали Нагорный 
Карабах, и тут же: почему 
вы не оккупировали На-
горный Карабах?..

Зачем ты смотришь гла-
зами, Россия, зачем ты 
ходишь ногами, Россия, 
зачем ты вообще вся, Рос-
сия, исчезни, наконец, 
как ты заколебала.

Ну? И куда ты исчезла? 
Куда ты исчезла в самый 
трудный момент? Поче-
му ты не поешь мою пес-
ню, не ешь мою шпроту, 
не спасла мою землю, не 
выучила моих детей, не 
достроила мне завод, тру-
бу и космодром?

Гадина ты, Россия. Не-
навижу тебя. Уеду от тебя 
на лазурный берег Индий-
ского океана.

...никуда ты не уедешь, 
любовь моя. Навеки вме-
сте. Красный угол в моем 
сердце - пустует. Иди до-
мой.

А Россия всех любит 
и всё прощает...

 ■ ПОДСЧИТАЛИ - ПРОСЛЕЗИЛИСЬ

Елена ОДИНЦОВА

Государство недостроило 
социальные объекты 
на астрономическую 
сумму - 5 трлн рублей.

Счетная палата в очередной раз 
пересчитала бюджетный недострой. 
Это стройки, которые начинались 
за казенный счет, но так и не завер-
шены - школы, больницы, театры, 
административные здания, доро-
ги, взлетные полосы… Над резуль-
татами можно поплакать: многие 

бюджетные миллиарды, скорее все-
го, оказались потрачены впустую. 
Причем за последний год ситуация 
серьезно ухудшилась. Если летом 
прошлого года - в предыдущем от-
чете - аудиторы насчитали по всей 
стране незавершенного строитель-
ства на общую сумму в 4 трлн ру-
блей, то теперь это уже 5 трлн.

Каждая десятая из государственных 
строек проблемная: либо заморожена 
или вообще заброшена, либо превра-
тилась в долгострой. При этом ауди-
тор Счетной палаты Светлана Орлова 
обратила внимание, что часто, вместо 

того чтобы достраивать больницу, 
остов которой уже торчит несколько 
лет за строительным забором, регио-
нальные власти начинают возводить 
новую.

Как все это затрагивает обычных 
граждан? А напрямую. Это те дет-
ские сады, поликлиники и прочая 
социальная инфраструктура, кото-
рой почти везде и всюду не хватает. 
Часто можно услышать, что денег 
на социалку мало выделяется - на-
до больше. Но выходит, что деньги 
уходят просто астрономические, вот 
только тратят их неэффективно.

Призраки поликлиник и детсадов

Каждая десятая из государственных строек - 
проблемная: либо заморожена, либо заброшена. Данные Счетной палаты.

ГДЕ БОЛЬШЕ ВСЕГО 
БРОШЕННЫХ ОБЪЕКТОВ

КОНКРЕТНО 

(строительство прекращено)

1. Республика Дагестан  499
2. Тюменская обл.  226
3. Ямало-Ненецкий АО  182
4. Челябинская обл.  147
5. Республика Мордовия  140

ГДЕ БОЛЬШЕ ДОЛГОСТРОЯ

1. Республика 
Башкортостан  1063
2. Москва  268
3. Санкт-Петербург  90
4. Тюменская обл.  89
5. Краснодарский край  86

(строительство идет более 5 лет) 
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Павел ЧЕРНЫШОВ

Партнером 
компании в проекте 
становится международный 
нефтетрейдер Trafigura.

16 ноября совет директоров ком-
пании «Роснефть» одобрил продажу 
10% предприятия «Восток Ойл» ком-
пании Trafigura PTE LTD. Напомним, 
в этом году нефтяники приступили 
к развитию не имеющего аналогов 
в мире проекта в районах Крайнего 
Севера - «Восток Ойл», ресурсная 
база которого составляет 6 млрд тонн 
нефти (44 млрд баррелей).

«БУДУЩЕЕ МИРОВОЙ 
ЭНЕРГЕТИКИ»

«Участие в проекте одного из круп-
нейших мировых трейдеров - ком-
пании Trafigura - свидетельству-
ет о том, что «Восток Ойл» с его 
колоссальной ресурсной базой и 
очевидными логистическими пре-
имуществами - это будущее миро-
вой энергетики, - отмечает старший 
аналитик WMT Consult Валерий Ан-
дрианов. - Возможность поставок по 
Северному морскому пути на евро-
пейские и азиатские рынки является 
важным конкурентным преимуще-

ством, которое вызывает повышен-
ный интерес у инвесторов. Реализа-
ция проекта может стать настоящей 
революцией на глобальном рынке 
углеводородов».

Проект включает в себя Ванкор-
ский кластер (15 месторождений, 
крупнейшие из которых - Сузун-
ское, Тагульское, Лодочное и Ван-
корское месторождения), Западно-
Иркинский участок, Пайяхскую 
группу месторождений и месторож-
дения Восточно-Таймырского кла-
стера. Нефть «Восток Ойла» обладает 
премиальными характеристиками, 
превосходящими ближневосточные 
показатели и эталонный Brent: плот-
ность - менее 40, содержание серы - 
0,05%.

«Близость таймырских месторожде-
ний к северным морям и строитель-
ство магистрального трубопровода до 
бухты Север полностью ориентирует 
проект на транспортировку сырья по 
Северному морскому пути, - утверж-
дает заместитель директора Центра 
анализа стратегий и технологий Кон-
стантин Макиенко. - Этот вариант 
транспортировки, очевидно, дешевле 
и во многом надежнее, чем транспор-
тировка по железной дороге или по 
системе магистральных трубопрово-
дов через весь континент».

ГЛОБАЛЬНОЕ 
РАЗВИТИЕ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ

«Реализация про-
екта даст импульс 
для развития смеж-
ных отраслей экономики, таких 
как машиностроение, металлургия, 
электроэнергетика, дорожное стро-
ительство, судостроение», - сооб-
щил инвестиционный стратег УК 
«Арикапитал» Сергей Суверов.

К настоящему времени «Интер 
РАО» уже приступило к проектирова-
нию и строительству инфраструктуры, 
включающей в себя энергоцентры об-
щей мощностью 2,5 ГВт, а также более 
3,5 тыс. км линий электропередачи. 
Для организации вывоза продукции 
на судоверфи «Звезда» размещен за-
каз на 10 танкеров высокого ледово-
го класса с общей массой полезного 
груза 120 тыс. т. А в целом планиру-
ется построить 50 судов различных 
классов. Достигнута договоренность 
с КамАЗом на поставку транспорта и 
спецтехники, а также создание сер-
висных центров на промыслах. По-
требность на начальном этапе - до 2,5 
тыс. единиц техники. В дальнейшем 
она может вырасти до 6 тыс.

В рамках проекта «Вос-
ток Ойл» предстоит пробу-

рить более 20 тыс. добываю-
щих и нагнетательных скважин. 
Высокие показатели надежности и 
безопасности оборудования и про-
изводства обеспечат минимальное 
воздействие на окружающую среду.

Расчеты Института прогнозирова-
ния Российской академии наук по-
казывают, что проект создает допол-
нительные стимулы для локализации 
высокотехнологичного оборудования 
и обеспечивает прирост внутреннего 
спроса в размере 2% ВВП в год.

Рынок позитивно отреагировал на 
новость ростом котировок на 4%. По 
итогам 17 ноября «Роснефть» была 
единственной бумагой нефтегазового 
сектора России, показавшей рост. 
Эксперты весьма позитивно оцени-
вают событие, считая, что в ближай-
шее время нефтяная компания может 
привлечь еще ряд партнеров в проект 
«Восток Ойл»
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«Роснефть» активно 
привлекает зарубежных 

партнеров в проект, который 
придаст импульс развитию 

всей экономики России.

Совет директоров «Роснефти» 
одобрил продажу 10-процентной 
доли в проекте «Восток Ойл»
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Заражены
В мире  
В России  

Умерли
В мире  
В России  

Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за сутки

за сутки за сутки Че

По данным 
https://www.worldometers.info
 и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА

КОРОНАВИРУСА 56 606 664 1 355 610

39 396 559

+645 284 +11 894

+420 274

2 015 608 34 850

1 526 656

+23 610 +463

+25 573 19 ноября

Чел.

Анна ДОБРЮХА

Специалисты 
рассказали, 
что делать, 
если не едет врач, 
можно ли навещать 
родственников 
и как вести себя, 
когда заболел 
друг или коллега.

Количество заражен-
ных коронавирусом в 
нашей стране в четверг 
составило за сутки 2 015 
608 человек. И, есте-
ственно, главный во-
прос: как защитить себя 
в разгар второй волны 
COVID-19? На днях 
Минздрав организовал 
Открытый консилиум 
по ковиду с участием 
главных российских 
экспертов. Мы уже пу-
бликовали первую часть 
ответов на главные во-
просы о ковиде (см. на 
сайте kp.ru). Продол-
жаем разбирать самые 
частые ситуации.

ЕСТЬ КОНТАКТ!
- У друга сегодня обна-

ружили ковид, мы с ним 
общались пару дней на-
зад - что-то нужно пред-
принять?

- Если общение было 
на близком расстоянии 
(ближе 1,5 метра) и вы 
были без маски, то ве-
роятность инфицирова-
ния довольно высока, - 
предупреждает главный 
инфекционист Минздра-
ва Владимир Чуланов. - 

Поэтому вам нужно 
расценивать себя как 
потенциально инфи-
цированного человека. 
Обязательно сохранять 
самоизоляцию, пред-
упредить всех, с кем вы 
живете. При возмож-
ности изолироваться в 
отдельную комнату. В 
остальных помещениях 
дома носить маску. За-
вести отдельную посуду.

Если начнут появлять-
ся симптомы - в первую 
очередь температура вы-
ше 37,5 градуса, кашель, 
другие признаки острой 
респираторной инфек-
ции, - нужно позвонить 
в поликлинику. Обяза-
тельно сообщите врачу, 
что у вас был контакт с 
инфицированным. Док-
тор примет решение о 
дальнейшем ведении.

ЧЕРЕЗ СКОЛЬКО 
ДНЕЙ МОЖНО 
ВЫЙТИ В ЛЮДИ?

- Сколько времени че-
ловек, переболевший ко-
ронавирусом, может за-
ражать других?

- Длительность вы-
деления вируса инфи-
цированным человеком 
зависит от тяжести тече-
ния болезни, - поясняет 
профессор Чуланов.

✔ Исследования по-
казали, что при легкой 
и среднетяжелой фор-
ме ковида вирус обыч-
но выделяется около 
10 дней после появле-
ния симптомов.

✔ У тяжелых больных 

выделение вируса может 
сохраняться до 20 дней.

✔ В редких случаях у 
некоторых людей по-
ложительный результат 
анализа может быть и че-
рез два месяца. Но в дан-
ном случае это не значит, 
что человек может пере-
дать инфекцию другим, 
вероятнее всего, тесты в 
таких ситуациях ловят 
следы, обломки вируса.

ЕХАТЬ ЛИ 
К ПОЖИЛЫМ 
РОДИТЕЛЯМ?

- У меня пожилые ро-
дители, которые живут 
отдельно и соблюдают 
самоизоляцию. Я про-
должаю работать, езжу 
на общественном транс-
порте. Как не заразить их 
при встрече или при пере-
даче продуктов?

- Прежде всего надо 
максимально сократить 
живое общение с по-
жилыми родственни-
ками, - подчеркивает 
заведующая кафедрой ин-
фекционных болезней Се-
ченовского университета 
Елена Волчкова. - Про-
дукты лучше всего оста-
вить возле двери, чтобы 
родители могли взять их 
без прямого контакта.

Если вы все-таки вхо-
дите в квартиру, маски 
обязательно должны 
быть и на ее жильцах 
(родителях), и на вас. 
И чаще используйте 
антисептики - обраба-
тывайте руки, упаковки 
продуктов.

ПОЧЕМУ 
ВЕГЕТАРИАНЦЫ 
УЯЗВИМЕЕ?

- Ношу маску, стара-
юсь избегать людных 
мест, пользуюсь анти-
септиками. Но все равно 
боюсь заразиться. Какие 
еще меры можно пред-
принять?

- Если есть возмож-
ность не ездить на об-
щественном транспор-
те в час пик, старайтесь 
этим пользоваться. 
Можно, в частности, 
сдвигать время начала 
и окончания рабочего 
дня, - говорит Елена 
Волчкова. - Чтобы ор-
ганизм нормально за-
щищался от инфекций, 
должны синтезировать-
ся иммунные клетки, 
определенные антитела 
(не путать со специфи-
ческими антителами у 
тех, кто уже переболел 
ковидом. - Ред.). А для 
полноценного синтеза 
антител важно правиль-
ное питание.

Если человек не по-
лучает достаточного 
количества белковой 
пищи, то адекватной 
выработки антител не 
будет. Причем лучше 
всего усваивается белок 
из животных продук-
тов - мяса, рыбы, яиц. 
Вегетарианцы в этом 
смысле в более уязви-
мом положении. Не на-
до злоупотреблять по-
купными витаминами 
из аптек. Сейчас осень, 
очень много сезонных 

овощей и фруктов, а 
мы знаем, что из про-
дуктов витамины усва-
иваются несравненно 
лучше, чем в таблети-
рованной форме, к ним 
нужно прибегать только 
тогда, когда есть явный 
дефицит и его не удается 

восполнить питанием. 
Известно, что снижение 
уровня витамина D не-
гативно влияет на вы-
работку иммунных ан-
тител. Поэтому прием 
этого витамина в под-
держивающих дозах 
можно приветствовать.

Картина дня: напасть

НОВЫЙ СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНЫЙ 
ВИРУС СOVID-19 НАНЕС УДАР 
ПО ВСЕЙ ПЛАНЕТЕ. 
Миллионы людей оказались беззащитны 
перед атакой. В книге собрана самая 
актуальная, жизненно важная информация 
про коронавирус от специалистов ВОЗ 
и ведущих российских медиков.

Вы узнаете, как защитить себя и свою се-
мью. Как помочь тем, кто в группе риска. 

Как жить в условиях пандемии. Как побороть 
панику. Четкая и емкая компетентная информация от веду-

щих российских врачей, иммунологов, эпидемиологов, инфек-
ционистов. 100% проверенные данные от профессиональных 
медиков. Информация меняется каждый час, люди находятся 
под давлением огромного числа фейков. В этой книге только 
проверенная информация, без домыслов. 
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Наглядная инфографика поможет каждому читателю разо-
браться в главных правилах профилактики и защиты здоровья. 

Приобретайте в книжных магазинах, 
на shop.kp.ru и labirint.ru.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:
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Это теперь становится привычным - 
надевать маски не только на людей, 

но и - как напоминание о важности момента - 
на скульптуры. Так, гигантский человек 
на входе в офис китайского оператора 

мобильных платежей Alipay тоже приоделся 
по последней моде.

- А ты надела 
средство 
защиты?!

Что делать после контакта с товарищем, у которого обнаружили COVID-19:

Если друг оказался вдруг…Если друг оказался вдруг…

Новости 
о коронавирусе 
и борьбе с ним 
читайте на нашем 
сайте

- Что делать, если появились 
признаки болезни, но участко-
вый врач не идет, поскольку 
больных на участке много и 
он не успевает всех обойти?

- Сейчас, когда эпидемия на-
бирает ход и мы пока не знаем, 
насколько далеко находимся от 
ее пика, становится очевидным, 
что медицинская служба амбула-
торного звена испытывает очень 
существенные перегрузки. Многим 
пациентам, находящимся дома, бы-
вает трудно дождаться быстрого 
прихода врача из поликлиники,  - 
говорит заслуженный врач Рос-
сии, ведущий научный редак-
тор Vrachu.ru Михаил Каган. - В 
связи с этим нередко пациентам 
приходится оценивать свое состо-

яние самостоятельно. Что важно 
иметь в виду?

Прежде всего надо помнить, что 
80% случаев ковида протекают в 
легкой и среднетяжелой формах, 
мало отличаясь от обычных сезон-
ных ОРВИ и гриппа. Поэтому при 
таком варианте болезни и действо-
вать надо, как при обычной ОРВИ: 
пить достаточное количество жид-
кости (до 2 литров в день), избегать 
физических нагрузок, при необ-
ходимости принимать симптома-
тические препараты (парацетамол 
при температуре тела выше 38,5 и 
средства, облегчающие кашель).

Важно знать и о возможных 
опасных симптомах, требующих 

госпитализации. Это прежде всего 
упорная высокая лихорадка, не 
поддающаяся снижению параце-
тамолом, и появление одышки в 
покое. Если дома есть пульсок-
симетр, полезно несколько раз в 
день контролировать сатурацию 
кислорода. Ее падение ниже 94% 
является показанием для кисло-
родной терапии и госпитализации.

В любом случае с первого дня 
болезни нужно дозвониться до 
поликлиники для получения как 
минимум телефонной консульта-
ции и заочного оформления листа 
нетрудоспособности. И, конечно, 
важно не паниковать и сохранять 
самообладание.

 ■ ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Врач не идет. Как быть?



Чтобы познако-
миться с шедеврами 
Третьяковской га-
лереи или Эрмита-
жа, чтобы услышать 
и увидеть леген-
ды Мариинки или 
Большого театра, а 
также получить об-
разование в лучших 
музыкальных, теа-
тральных и хореогра-
фических учебных 
заведениях, жителям 
Приморского края, 
Кемеровской и Ка-
лининградской об-
ластей, Крыма боль-
ше не нужно ехать в 
Москву или Санкт-
Петербург. 

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Марат ХУСНУЛЛИН, 
заместитель 
председателя 
правительства России:

- Проект культурных цен-
тров, реализуемый по по-

ручению президента, очень интересный, все 
объекты строятся в знаковых местах, вокруг 
благоустраивается территория, решаются 
транспортные проблемы.

Я убежден, что комплексы станут шедев-
рами мирового уровня.

Во-первых, это место, куда люди могут 
ходить отдыхать, учиться, развлекаться. Не 
каждый житель, например, Кемерова может 
поехать в Москву в Большой театр, или в 
Третьяковскую галерею, или в Мариинский 
театр в Санкт-Петербурге. А тут на местах 
откроются полноценные филиалы, которые 
будут управляться культурными заведения-
ми мирового уровня, поэтому люди смогут 
посещать - раз, повышать свой культурный 
уровень - два, а самое главное - обучаться. 
Это повлечет за собой создание комфортной 
городской среды, потому что благоустраива-
ется вся территория вокруг, решается транс-
портная доступность. Появление культурных 
центров улучшит качество жизни городов и 
целых регионов.

Кроме того, комплексы станут точкой при-
тяжения для туристов, за счет этого будет 
происходить еще экономически серьезный 
рост.

КУЛЬТУРА
СПЕЦВЫПУСК 20 ноября 2020 года

 ■ СКАЗАНО

Ольга ЛЮБИМОВА, 
министр культуры 
Российской Федерации:

- Создание культурно-образовательных ком-
плексов - уникальный проект, требующий ка-
чественной, совместной работы федеральных 
и региональных властей с нашими учреж-
дениями культуры. Ее результатом станет 
создание новых возможностей для жителей 
и гостей Владивостока, Кемерова, Калинин-
града, Севастополя. 

Филиалы крупнейших федеральных инсти-
туций откроют доступ к отечественному и 
мировому культурному наследию. Заметно 
повысится качество творческого образова-
ния, ведь в каждом комплексе будут работать 
ведущие педагоги и выдающиеся деятели 
культуры, которые станут наставниками у 
подрастающих талантов. 

Мы понимаем, что создаваемые простран-
ства должны быть обеспечены высококва-
лифицированными кадрами по творческим, 
управленческим, инженерно-техническим 
специальностям, а это всегда новые рабо-
чие места.

Комплексы также органично вольются в 
уже существующее культурное пространство 
регионов и станут его неотъемлемой частью.

 ■ О ГЛАВНОМ

В четырех регионах страны будут открыты 
филиалы ведущих музейных и культурно-
образовательных площадок России.

 ■ КОНКРЕТНО

Федеральные 
участники 
проекта

Владивосток.

Калининград.

Третьяковская 
галерея

Русский 
музей

Эрмитаж Большой 
театр

Мариинский
театр

Центральная 
музыкальная
школа

Институт 
сценических 
искусств

Московская государ-
ственная академия 
хореографии
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«Вновь хотел бы подчеркнуть, их (ком-
плексов) значение огромно: для раскрытия 
культурно-образовательного потенциала 
наших регионов, для формирования совре-
менного культурного пространства на всей 
территории Российской Федерации, а зна-
чит, для гармоничного развития общества 
и самореализации граждан.

Это штампованная фраза, конечно, ка-
зенная - «самореализация граждан». Но что 
за ней стоит? За ней стоят судьбы наших лю-
дей, жизнь российских семей в регионах на-
шей страны. За этим что стоит? Возможность 
познакомиться с мировыми шедеврами,

которые есть в  наших ведущих музеях, 
да и в значительной части лежит в запасни-
ках, познакомиться с ведущими артистами, 
потому что возникает у них возможность 
и ставить спектакли, и в них участвовать.

За этим стоит достаточно, на первый 
взгляд, прозаичная вещь - обучение детей. 
Одно дело, есть такая возможность у семьи, 
потенциально, даже понимание того, что 
это возможно, а другое дело - этого нет. 
Это меняет жизнь в регионе кардинальным 
образом.

Запрос на настоящую, высокую культу-
ру, конечно, растет с каждым годом, и эту 

тенденцию, безусловно, нужно поддержать. 
Насыщенная культурная жизнь, яркие твор-
ческие события, возможности раскрыть свои 
таланты должны быть доступны каждому 
человеку в любом регионе нашей страны».

Владимир ПУТИН, Президент 
Российской Федерации.

(Из выступления 
на совещании по вопросу создания 

культурно-образовательных 
комплексов в субъектах 

Российской Федерации). 

 ■ ТОЛЬКО ЦИФРЫ

До 2024 года 
российские 
регионы получат:

• Более 750 библиотек модельного типа
• Более 1000 современных кинозалов
• 600 автоклубов 
• 500 виртуальных концертных залов  
Кроме того:
• 1700 школ искусств и 100 музыкальных 

училищ получат новые музыкальные инстру-
менты, оборудование и учебные материалы 

• 40 детских театров будут реконструиро-
ваны и отремонтированы 

• 48 тысяч оцифрованных уникальных книг 
получит Национальная электронная библиотека

• Более 1000 сельских культурно-досуговых 
объектов будут построены и отремонтированы 

• 450 мультимедиагидов получат лучшие 
выставочные проекты страны

Третьяковка приходит 
на Дальний Восток, 
а Большой театр - 
в Калининград
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Севастополь.

Кемерово.
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Подробнее 
читайте 

на стр. 2 - 4.

К 2024 году в столицах 
этих регионов будут от-
крыты культурно- обра-
зовательные комплексы, 
которые включат в себя 
филиалы театров, му-
зеев и образовательных 
организаций, ведущих 
в области музыкально-
го, хореографического и 
театрального искусства. 
Более того, в городах-
участниках проекта куль-
турные комплексы, пусть 
пока и частично, но уже 
начали свою работу.
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КУЛЬТУРА
Московские и петербургскиеМосковские и петербургские

поделятся знаниямиподелятся знаниями
Изольда 
МАРЦЫНКОВСКАЯ

По поручению пре-
зидента в Севастополе, 
Владивостоке, Кемерове 
и Калининграде строятся 
уникальные комплексы, 
которые будут включать 
театры, филиалы круп-
нейших музеев страны, 
филиалы Московской го-
сударственной академии 
хореографии, Централь-
ной музыкальной школы 
при Московской консер-
ватории и Российского го-
сударственного института 
сценических искусств. 

Строительство всех ком-
плексов завершится к кон-
цу 2023 года, но часть учеб-
ных помещений сдадут уже 
весной 2021 года. Эти ком-
плексы дадут возможность 
жителям макрорегионов 
приобщиться к лучшим 
образцам отечественной 
культуры. Они сохра-
нят единое культурно-
образовательное простран-
ство страны, сформируют 
особую привлекательность 
регионов для туристов. Но 
главное - комплексы дадут 
миру новых музыкантов, 
певцов, дирижеров, танцо-
ров, художников, актеров и 
других творческих гениев. 
Они дадут будущее великой 
русской культуре и повы-
сят роль России в мировом 
культурном пространстве. 

ДАЛЬНИЙ 

ВОСТОК

Владивосток - столица не 
только Приморского края, 
но и всего Дальнего Востока. 
Это важный геополитиче-
ский форпост России с сере-
дины XIX века, крупнейший 
морской порт на Тихооке-
анском побережье. Город 
стоит на стыке двух культур 
- европейской и азиатской, 
он олицетворяет ворота Рос-
сии в Юго-Восточную Азию. 
В 2012 году во Владивосто-
ке прошел саммит АТЭС, с 
2014 года ежегодно прохо-
дит ВЭФ, на который соби-
раются лидеры стран АТР, 

Европы и США. Создание 
комплекса сформирует но-
вую площадку для презен-
тации и популяризации 
русской культуры в странах 
Азиатско-Тихоокеанского 
региона. Проект комплекса 
разработала группа архитек-
торов-авангардистов во гла-
ве с Хани Рашидом из мастер-
ской Asymptote Architecture 
(США). По словам вице-
премьера Марата Хуснул-
лина, «это будет объект 
мирового уровня». Жители 
Кореи, Японии и Китая ин-
тересуются русским балетом, 
оперным и симфоническим
искусством, они смогут 
увидеть эту культуру в ее 

классическом виде во Вла-
дивостоке. Но что особенно 
важно - одаренные дети со 
всех регионов Дальнего Вос-
тока смогут здесь получать 
лучшее образование в своем 
творческом направлении. 

АРТ-ПОТЕНЦИАЛ
Сегодня в городе действу-

ет много культурных и об-
разовательных учрежде-
ний - Приморская сцена 
Мариинского театра, Театр 
им. М. Горького, краевая фи-
лармония, Театр молодежи, 
Пушкинский театр ДВФУ, 
Театр кукол, Театр Тихоо-
кеанского флота, Дальнево-
сточный институт искусств, 
шесть государственных музе-
ев. Самый известный - Музей 
истории Дальнего Востока

им. В. К. Арсеньева, который 
ведет свою историю с 1884 го-
да. 

ЧТО БУДЕТ В КОМПЛЕКСЕ:
• Концертный зал При-

морской сцены Мариинско-
го театра.

• Музейно-выставочный 
центр. 

• Филиал РГИСИ - При-
морская Высшая школа му-
зыкального и театрального 
искусства. 

• Филиал Московской го-
сударственной академии хо-
реографии. 

• Филиал ЦМШ при Мо-
сковской государствен-
н о й  к о н с е р в а т о р и и
 им. П. И. Чайковского «При-
морский.»

ЗАПАД 
РОССИИ

Это место, где одновременно 
сосуществуют старый Кёнигсберг 
и современный Калининград на 
самом западном рубеже России. 
Главные составляющие туристиче-
ской привлекательности региона 
- красота ландшафта, пляжи Бал-
тийского моря, богатство и раз-
нообразие исторического насле-
дия. Уникальные форты и замки 
входят в межрегиональный тури-
стический маршрут «Серебряное 
ожерелье России». Национальный 
парк «Куршская коса» включен в 
список объектов Всемирного на-
следия ЮНЕСКО. Как сказал про 
создание комплекса в Калинингра-
де Президент России Владимир 
Путин, «…это все-таки анклав-
ный регион России, и нужно дать 
людям доступ к нашим основным 
художественным ценностям». 

Создание культурно-образова-
тельного и музейного комплекса 
позволит раскрыть культурно-об-
разовательный потенциал регио-
на и организовать современное 
культурное пространство, через 
приобщение к искусству изменить 
качество жизни жителей региона 
и одновременно придать городу 
особую привлекательность для 
приезжих и туристов. Строитель-
ство комплекса стало одним из 
самых масштабных культурных 
проектов последних лет. Здесь 

появится первый филиал Боль-
шого театра с большим и малым 
залами. В музейном комплексе 
Третьяковки разместятся выста-
вочные пространства и рестав-
рационные мастерские. Также бу-
дут и учебные корпуса, где будут 
учиться юные таланты не только 
из Калининградской области, а 
со всей России. 

ЧТО БУДЕТ В КОМПЛЕКСЕ:
• Филиал Большого театра России. 
• Филиал Государственной Третьяковской галереи. 
• Филиал РГИСИ - Балтийская Высшая школа музыкального 

и театрального искусства.
• Филиал Московской государственной академии хорео-

графии. 
• Филиал ЦМШ при Московской государственной консер-

ватории им. П. И. Чайковского «Балтийский».

Владимир УРИН, генеральный 
директор Государственного акаде-
мического Большого театра:

«Задачи, поставленные перед Большим 
театром, стоят невероятно амбициозные 
и непростые. К открытию филиала в Ка-
лининграде мы относимся ответственно. 
Здесь нет мелочей - важно все: внешний 
вид здания, которое должно стать одним 
из символов города, организация зритель-

ского потока внутри, техническое оснащение, акустика, до-
стойная лучших исполнителей, удобные места и, конечно, про-
фессиональный коллектив. Немаловажно, что театр - это часть 
комплексного проекта, который включает в себя и учебные за-
ведения, готовящие творческие кадры. В Калининграде начнет 
работать филиал Российского государственного института 
сценических искусств, уже открыта Академия хореографии».

Зельфира ТРЕГУЛОВА, генеральный 
директор Государственной Третьяков-
ской галереи:

- Современные музеи становятся важ-
нейшей культурной и образовательной 
платформой. Так же, как и музеи, театры 
и ведущие концертные залы крайне востре-
бованы, и это свидетельствует о понимании 
людьми важности соприкосновения с ис-
кусством, диалога с великим и подлинным, 
в особенности в эпоху торжествующего 
фейка. 

Существующие сегодня в регионах музеи и объекты культуры 
не могут соответствовать всем важнейшим и насущным потреб-
ностям. И строительство тех центров, о которых мы сегодня 
говорим, сможет помочь решить множество проблем, в том 
числе и снять разницу в качестве жизни и в доступе к подлин-
ным художественным ценностям между столичными городами 
и регионами.
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АРТ-ПОТЕНЦИАЛ
Новые культурные центры призваны обо-

гащать и  дополнять культурную жизнь ре-
гиона, работать в  тесном партнерстве 
с региональными и местными музеями, теа-
трами и  творческими вузами. В  Калинин-
граде действуют концертно-театральный 
комплекс «Дом искусств», Областной 

драматический театр, Театр кукол, Филармония 
им. Е. Ф. Светланова, Музыкальный театр и Ка-
мерный театр «Третий этаж», Музыкальный 
колледж им. С. В. Рахманинова. В настоящее 
время в Калининграде - шесть государствен-
ных музеев, самыми известными из которых 
являются Калининградский областной музей 
янтаря и Музей Мирового океана. 

Анастасия Жукова, 
ученица филиала 

ЦМШ  «Балтийский».
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СИБИРЬ
Кузбасс - крупнейший промыш-

ленный регион России. Несмотря на 
то, что Кемерово - город молодой, он 
богат достопримечательностями. На 
его территории находятся три веду-
щих музея Кузбасса: краеведческий, 
Музей изобразительных искусств 
и Историко-культурный и природ-
ный музей-заповедник «Томская пи-
саница» (включен в число объектов 
культурного наследия федерального 
значения). В фондах этих музеев хра-
нятся уникальные коллекции палеон-
тологии, этнографии, археологии, изо-
бразительного искусства и народного 
творчества. Важнейшее направление 
музейной жизни - это музеи под от-
крытым небом. В Кемерове - один из 
них: это музей-заповедник «Красная 
горка», созданный в 1991 году. Созда-
ние культурно-образовательного ком-
плекса в Кемерове сформирует новый 
образ Кузбасса, позволит изменить 

сложившуюся диспропорцию между 
индустриальной и культурной состав-
ляющими области. Кузбасс попадет в 
повестку федеральных концертных и 
выставочных проектов, а значит, станет 
более привлекательным в плане туриз-
ма. Но самое главное то, что создается 
площадка для обучения и профессио-
нальной самореализации талантли-
вой молодежи. Создание Сибирского 
филиала Мариинки приобщит людей 
к лучшим образцам вокального и хо-
реографического искусства. На этой 
сцене будут выступать солисты как из 
самой Мариинки, так и из Владиво-
стокского филиала. Артисты будут вы-
езжать на гастроли и в другие города 
округа. Музейно-выставочный центр 
будет работать в тесном сотрудниче-
стве с областными музеями. С созда-
нием музейно-выставочного центра с 
фондохранилищем и реставрационным 
комплексом Кемерово сможет прини-
мать выставки из собраний ведущих 
российских и зарубежных музеев. 

КРЫМ
Севастополь - город с особыми историческими 

корнями и огромным туристическим потенциалом. 
Ежегодно в нем проходит более 200 культур-
ных и военно-праздничных мероприятий. Многие 
из них стали традиционными для города и про-
водятся ежегодно - это «Опера в Херсонесе», 
«Парусная неделя в Севастополе», Крымский 
военно-исторической фестиваль «Федюхины вы-
соты», «Большой туристический слет» и «Большая 
Севастопольская тропа». 

Создание культурно-образовательного ком-
плекса в Севастополе даст возможность жи-
телям всего Крыма увидеть лучшие постановки 
ведущих театров страны, посмотреть уникаль-
ные экспонаты самых главных музейных фондов 
России. Для деятелей искусств и талантливой 
молодежи будут созданы все условия для про-
фессиональной работы, преподавания и обуче-
ния. Создание Театра оперы и балета, Академии 
хореографии будет способствовать развитию 
классического балета и оперного пения, попу-
ляризации профессионального музыкального 
искусства в Севастополе и в целом в Южном 
федеральном округе, позволит организовывать 
гастрольные спектакли ведущих театров стра-
ны. Музейно-выставочный центр в Севастополе 
станет центром популяризации, изучения и со-
хранения искусства и культуры нашей страны. 
Образовательная инфраструктура комплекса 
предоставит широкие возможности для раз-
вития творческих способностей детей и моло-
дежи. В инфраструктуру комплекса на мысе 
Хрустальный войдут сеть пешеходных марш-
рутов, парковая зона, мемориально-памятные 
объекты и культурно-исторические памятники, 
объединенные единой рекреационной парковой 
зоной и системой навигации.

ценности
КУЛЬТУРА

учреждения культурыучреждения культуры
и опытом с регионамии опытом с регионами

Сергей ПОЛУНИН, артист 
балета, и. о. ректора Сева-
стопольской государствен-
ной академии хореографии: 

«Какая цель? Сделать одну 
из лучших школ мира. В Сева-
стополе будет строиться боль-
шой комплекс: музеи, театры и 
школа. Дети - это очень важно, 
потому что каждое государство 
живет детьми. Все хотят детям 
помогать и должны помогать, 
потому что это вклад в буду-
щее».

Выступление 
воспитанниц 

Академии 
хореографии

 в проекте 
«Большие 

и маленькие» 
на телеканале 

«Культура».

Владимир ГУСЕВ, ди-
ректор Русского музея:

«Первый в Европе филиал 
Русского музея открылся 
в Малаге (Испания) в 2015 
году. Филиал стал центром 
популяризации русского ис-
кусства и культуры и вызы-
вает большой интерес как 
у жителей города, так и у 
многочисленных туристов, 
являясь одним из самых 
востребованных и активно 
развивающихся культурных 
центров Андалусии. Сейчас 
идет подготовка к строи-
тельству будущего филиала 
в Кемерове. Уверен, реа-
лизация проекта поможет 
преодолению разобщен-
ности между музеями сто-
лиц, больших и малых горо-
дов, обеспечению доступа 
граждан к культурным цен-
ностям и информационным 
ресурсам Русского музея, 
обладающего крупнейшим 
в мире собранием нацио-
нального искусства».

ЧТО БУДЕТ 
В КОМПЛЕКСЕ:

• Академия хорео-
графии. 

• Российская госу-
дарственная художе-
ственная галерея.

• Севастопольский 
государственный театр 
оперы и балета.

АРТ-ПОТЕНЦИАЛ
В Севастополе расположены историко-

археологический музей-заповедник «Херсонес Тав-
рический», Музей героической обороны и осво-
бождения Севастополя, Военно-исторический 
музей Черноморского флота, музейный комплекс 
«Михайловская батарея», Музейный историко-
мемориальный комплекс «35-я береговая батарея». 
В сеть учреждений культуры Севастополя входят три 
театра, Художественный музей им. М. П. Крошиц-
кого, Севастопольский театр юного зрителя, Драм-
театр им. Б. А. Лавренева Черноморского флота, 
Драмтеатр им. А. В. Луначарского и  Академический 
театр танца им. В. А. Елизарова.

АРТ-ПОТЕНЦИАЛ
Нельзя сказать, что Кемеровская область 

была обделена в культурном плане, про-
сто на фоне индустриальных достижений 
это терялось. Отметим, что в регионе есть 
Филармония им. Б. Т. Штоколова, Театр 
драмы им. А. В. Луначарского, Театр кукол 
им. Аркадия Гайдара, Музыкальный театр 
Кузбасса им. А. К. Боброва, Театр для детей 
и молодежи, Театр-студия Дмитрия Поляко-
ва. В систему образования входят колледж 
культуры и искусств им. И. Д. Кобзона, Ин-
ститут культуры, учебно-методический центр 
культуры и искусства. 

ЧТО БУДЕТ В КОМПЛЕКСЕ:
• Театр оперы и балета (филиал Государ-

ственного академического Мариинского 
театра). 

• Филиал Государственного Русского му-
зея.

• Кузбасский центр искусств. 
• Филиал РГИСИ - Сибирская Высшая шко-

ла музыкального и театрального искусства. 
• Филиал Московской государственной 

академии хореографии.
• Филиал ЦМШ при Московской государ-

ственной консерватории им. П. И. Чайков-
ского «Сибирский». 

М
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Максим ПОЛЯКОВ

Культурно-образовательные 
и музейные комплексы 
создадут к 2024 году, 
но филиалы некоторых 
федеральных участников 
проекта уже работают.

ЦЕНТРАЛЬНАЯ 
МУЗЫКАЛЬНАЯ ШКОЛА 
ПРИ МОСКОВСКОЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
КОНСЕРВАТОРИИ 
ИМ. П. И. ЧАЙКОВСКОГО

Представительства Центральной музы-
кальной  школы при Московской государ-
ственной консерватории  имени Петра 
Ильича Чайковского открыты в трех городах 
глобального проекта. Отборочные экзаме-
ны прошли в филиалах «Приморский» во 
Владивостоке, «Сибирский» в Кемерове и 
«Балтийский» в Калининграде. 

Все лучшее - детям, поэтому для творче-
ских нужд филиалов были закуплены музы-
кальные инструменты высочайшего класса: 
22 концертных рояля Yamaha, 32 пианино, 
36 скрипок, 16 виолончелей, 3 арфы и 142 
духовых и ударных инструмента. Ежегодно 
коллекция музыкальных инструментов ре-
гиональных представительств ЦМШ будет 
пополняться, поскольку и количество уча-
щихся будет увеличиваться. 

Валерий ПЯСЕЦКИЙ, 
заслуженный артист 
РФ,  профессор, ди-
ректор Центральной 
музыкальной школы 
при Московской госу-
дарственной консерва-
тории имени Чайков-
ского:

- С конца 50-х годов 
педагоги школы регулярно выезжают с от-
четными концертами, проводят семинары и 
открытые уроки во многих городах страны 
в поисках одаренных детей, а в последую-
щие годы также работают и за рубежом. 
Результатом их самоотверженной деятель-
ности стало воспитание множества ярких, 
самобытных учеников школы, ставших впо-
следствии всемирно известными музыкан-
тами-исполнителями - Алена Баева, Денис 
Буряков, Олег Каган, Владимир Край-
нев, Валерий Кулешов, Денис Мацуев, 
Михаил Плетнев, Николай Саченко, 
Владимир Спиваков, Даниил Харито-
нов, - приехавших из отдаленных уголков 
нашей страны и стран бывшего СССР… 
Одиннадцать абсолютных побед на Между-
народном конкурсе им. П. И. Чайковского! 
Это дорогого стоит. 

МОСКОВСКАЯ 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
АКАДЕМИЯ 
ХОРЕОГРАФИИ

Московская государственная академия 
хореографии ведет свою историю с 1773 
года и является признанным во всем мире 
образовательным центром балетного ис-
кусства. Среди выдающихся выпускников 
МГАХ такие прославленные имена, как Майя 
Плисецкая, Игорь Моисеев, Ольга Ле-
пешинская, Марис Лиепа, Михаил Лав-
ровский, Наталия Бессмертнова, Раиса 
Стручкова, Владимир Васильев, Екате-
рина Максимова, Владимир Малахов, 
Наталья Осипова и многие другие. Фили-
алы Московской государственной академии 
хореографии уже открыты и работают во 

Владивостоке, Кемерове 
и Калининграде. 

Марина ЛЕОНОВА, 
ректор Московской 
государственной ака-
демии хореографии,  
народная артистка 
Российской Федера-
ции, лауреат премии Правительства 
Российской Федерации, кандидат ис-
кусствоведения, профессор:

- Поручение Президента Российской 
Федерации о создании театрально-
образовательных центров имеет особое 
значение - это забота о будущем нашего 
общества, воспитании детей в культурной 
среде. Когда построят комплексы, у детей 
будут совершенно замечательные условия: 
прекрасные балетные залы, учебный театр 
такой же, как у нас в Москве, физкультур-
ный комплекс с бассейном, тренажерным 
залом, великолепный интернат, конференц-
зал - и дети смогут получить превосходное 
образование. 

ЭРМИТАЖ
Во Владивостоке уже несколько лет 

проходят Дни Эрмитажа. Их культурная 
программа традиционно включает в себя 
выставки (в прошлом году, например, это 
были «Шкатулка Матроны» и фотовыставка 
«Уединение»), мастер-классы, лекции и даже 
такие уникальные проекты, как интерак-
тивный фильм «Эрмитаж VR. Погружение 
в Историю». 

Михаил ПИОТРОВСКИЙ, генеральный 
директор Государственного Эрмитажа:

- Все наши выставки, 
безусловно, привлека-
тельны для туристов. 
Но наша работа ведет-
ся в первую очередь 
для жителей нашей 
страны. В «Днях Эрми-
тажа», например, есть 
программа для слабо-
видящих детей «Про-
шлое на кончиках пальцев». Важно привоз-
ить детей из всех районов, чтобы они могли 
увидеть лучшее из нашего музея. 

В целом наша большая задача во Вла-
дивостоке - сделать центр, который станет 
местным Эрмитажем, с духом музея. Ведь 
Эрмитаж - это люди, экспонаты, экскурсии, 
лекции, мастер-классы и многое другое.

МАРИИНСКИЙ ТЕАТР
Сейчас Приморская сцена Мариинского 

театра - один из самых современных театров 
в России и Азиатско-Тихоокеанском регио-
не. Живописно расположенное на сопках 
с видом на Японское море, оригинальное 
здание театра со стеклянным панорамным 
фасадом стало достопримечательностью 
Владивостока. В театре три сцены: Боль-
шой зал, Малый зал и Летняя площадка. С 
2016 года на Приморской сцене выступают 
артисты оперы и балета с мировым именем 
и исполнители инструментальной музыки из 
России, стран АТР, Европы, Америки. 

Валерий ГЕРГИЕВ, советский и рос-
сийский дирижер, художественный ру-
ководитель и генеральный директор 
Мариинского театра:

- Идея привлечь луч-
шие силы, артистов, 
любимых миллионами, 
к появлению в регио-
нах таких кластеров 
блестящая. У нас уже 
четыре года накапли-
вается и продолжает в 
этом плане расти опыт 
работы во Владивостоке, где действует При-
морская сцена Мариинского театра.

РОССИЙСКИЙ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНСТИТУТ 
СЦЕНИЧЕСКИХ ИСКУССТВ

В Калининграде и Владивостоке в пред-
дверии открытия филиалов вуза прошли 
гастроли старейшего театрального инсти-
тута России. 

Наталья ПАХОМОВА, ректор РГИСИ, 
кандидат искусствоведения, профес-
сор: 

- Для нас большая 
честь стать частью 
масштабного нацио-
нального проекта. И 
одновременно огром-
ная ответственность. 
Да, мы имеем серьез-
ный опыт подготовки 
кадров для региональ-
ных театров и культурных организаций. Но 
воспитание целевых курсов для театров и 
открытие филиалов в трех городах страны 
- это совершенно разные задачи и иной 
масштаб деятельности. 

Важно понимать, что филиалы РГИСИ 
будут готовить специалистов не только 
для театров и музеев, входящих в состав 
культурно-образовательных и музейных ком-
плексов, но и для многих других организа-
ций культуры - нехватка творческих кадров 
в регионах очевидна. Филиалы РГИСИ в 
Калининграде, Кемерове и Владивостоке 
- это вузы нового типа с системой непре-
рывного образования - от дополнительного 
профессионального к среднему профессио-
нальному и высшему. Мы стремимся увлечь 
искусством подростков, которым предстоит 
поступать в институт в ближайшем будущем. 
Впереди ждет большая работа. Надеем-
ся, что сотрудничество с регионами будет 
плодотворным и богатым на творческие 
открытия.

Сделано

Над выпуском работали:
Редактор - Евгений Кульков
Дизайн, верстка - Дмитрий ПОЛУХИН
Бильд-редактор - Елена КАРПОВА

                               

Ученики филиала ЦМШ 
«Сибирский» (г. Кемерово).

Студенты РГИСИ представили 
на суд владивостокских театралов 

спектакль «Декамерон».
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Будущих Ростроповичей и Плисецких 
будут растить в регионах
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Эрмитаж: настоящее 
искусство понимают не только 

взрослые, но и малыши.

Урок классического 
танца в филиале МГАХ 

во Владивостоке.
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Наталья ВАРСЕГОВА

С этими приборами С этими приборами 
просто беда - просто беда - 
электронные занижают электронные занижают 
температуру, температуру, 
а ртутных нигде а ртутных нигде 
не найти.не найти.

Если верить всем замерам 
температуры, которые мне де-
лали за последние пару меся-
цев при входе в поликлинику, 
МФЦ, торговые центры, оте-
ли и иные места, то до нормы 
в 36.6 мне еще согреваться и 
согреваться. Обычно экраны 
термометров-пистолетов вы-
дают средний результат - 35.5. 
Бывает и меньше - 34.7, на-
пример.

В былые времена я бы с та-
кой температурой побежала к 
врачу, сейчас даже не обра-
щаю внимания на эти цифры, 
потому как говорят они толь-
ко об одном - со мной-то все 
в порядке, а градусники лгут, 
занижая температуру тела на 
градус-полтора.

Советские бухгалтеры 
помнят - когда у них на сто-
лах появились электронные 
калькуляторы, мгновенно пе-
ремножающие тысячи на мил-
лионы, доверия к этим каль-
куляторам не было. За ними 
пересчитывали на деревянных 
счетах. Теперь такая же исто-
рия с недавно появившимися 
электронными градусниками. 
Многие этим диковинным 
приборам тоже не доверяют и 
перемеряют температуру тела 
старым ртутным градусником. 
Если, конечно, этот градус-
ник есть. Вот и я решила разо-
браться, какой термометр точ-
нее - ртутный, электронный 
или инфракрасный.

«ТОЛКУ ОТ НИХ 
КАК ОТ КОЗЛА МОЛОКА»

Для начала пошла в аптеку 
за градусником. Дело было в 
командировке в Вятских По-
лянах. Обошла 5 аптек!

- Женщина, вы с ума сош-
ли?! - ответили мне в одной из 
них. - Ртутных термометров 
уже год не завозили!

- А почему?
- На складе нету. Вот и у 

нас нету.
- Не производят, что ли?
- А я знаю? Берите элек-

тронный.
- Но электронный, говорят, 

показывает неточную темпе-
ратуру.

Фармацевты со мной со-
гласны, но объясняют, что 
если положить такой градус-
ник под мышкой и вдоль те-
ла, а не поперек, то результат 
будет близким к реальности. 

После долгих раздумий купи-
ла термометр швейцарской 
фирмы за 299 рублей с ме-
таллическим наконечником. 
Инфракрасные пистолеты в 
Вятских Полянах тоже есть, 
но стоят от двух тысяч и вы-
ше. Самый дорогой - 5000.

- Правда, толку от них как 
от козла молока, - говорит та 
же фармацевт. - Все в Китае 
производятся. Мы тут одним 
пытались пользоваться, а он 
показывает сперва, что у меня 
38 градусов, а через 5 минут - 
36. Ну как ему верить?

В отеле достала покупку, 
прочла инструкцию. Там на-
писано: измерять температу-
ру можно тремя способами:

 ✓ оральным, сунув наконеч-
ник под язык, - в течение ми-
нуты,

 ✓ ректальным, сунув нако-
нечник в прямую кишку на 
1 см, - в течение минуты,

 ✓ подмышечным, плотно дер-
жа наконечник под мышкой.

В последнем случае нельзя 
вынимать градусник сразу по-
сле звукового сигнала, нужно 
подождать 2 - 3 минуты, пока 
прибор наберет температуру.

Измерила сначала во рту - 
36,3. Потом под мышкой - 
36,6.

Вернувшись домой, из-
мерила этими же способа-
ми температуру у дочери. Во 
рту - 34,4. Под мышкой - 37,1. 
Ртутный градусник под мыш-
кой показал 36,6. Ну и каким 
показаниям верить?

А ЕСЛИ ВДРУГ 
СЕЛА БАТАРЕЙКА

Врач-педиатр Евгений Ти-
маков посоветовал мне вы-
бросить этот электронный 
термометр.

- Он не откалиброван, - 
сказал врач. - То есть не 
прошел тестирование в Рос-
стандарте, но попал на при-
лавки. Если бы поставщик 
был честным, он бы отпра-
вил партию на поверку спе-
циалистам и те не допустили 
бы его к продаже. Потому что 
не может быть температура 
во рту 34,4. Оральное изме-
рение всегда выше, чем под 
мышкой, потому что ближе 
к ядру тела.

Если же, по словам Ти-
макова, составлять рейтинг 
термометров, то электронные 

приборы заняли бы в нем по-
следнее место.

- Они зависят от того, на-
сколько села батарейка, - 
объясняет врач. - Если она 
работает неполноценно, то 
градусник показывает неточ-
ную температуру. Отследить, 
как работает батарейка, слож-
но. Можно, конечно, прове-
рить. Измерить температу-
ру сначала ртутным, потом 
электронным. Если резуль-
таты совпадают, можно поль-
зоваться.

Инфракрасные термоме-
тры хороши тем, что изме-
ряют бесконтактным спосо-
бом. Направил «пистолет» в 
лоб, через 5 секунд результат. 
Один минус - стоят дорого - 
от 2 - 3 тысяч и выше.

- Если решите купить та-

кой прибор, учтите, что эти-
ми градусниками нужно ме-
рить в трех точках, - говорит 
Евгений Тимаков. - Там, где 
крупные сосуды - висок, за-
пястья и подмышки. А потом 
считаете средний результат. 
Так будет точнее. При по-
купке такого прибора про-
сите показать сертификат о 
калибровке. Если он есть, 
значит, термометру можно 
верить.

В общем, самый точный - 
всем известный ртутный гра-
дусник. До недавнего време-
ни его производили в России 
только на одном предприя-
тии в Клину по жесткому 
ГОСТу.

КУДА ИСЧЕЗЛИ 
РТУТНЫЕ ТЕРМОМЕТРЫ?

Так почему же в аптеках 
нет самых привычных еще 
с советского детства градус-
ников?

- Все потому, что Россия 
подписала Минаматскую 
конвенцию, которая запре-
щает использование ртуть-
содержащих приборов (до-
кумент принят в 2014 году, 
а вступил в силу в 2020-м -  
Ред.), - говорит директор 
первого термометрового заво-
да Дмитрий Корнеев. - Ртуть 
признана опаснейшим ве-
ществом, и поэтому самых 
точных термометров в Рос-
сии больше не будет. Если 
найдете в аптеках, знайте, 
что это всего лишь остатки с 
фармацевтических складов. 
Большая редкость!

В отличие от электронных 
ртутные никогда не врали, 
потому что проверялись и 
принимались государствен-
ной экспертизой. С электрон-
ными и инфракрасными при-
борами такой системы нет. 
Они не проходят обязатель-
ную госприемку и поверку. А 
потому доверять им можно с 
оговорками.

Градусники безбожно врут: Градусники безбожно врут: 

Почему я такая холодная женщинаПочему я такая холодная женщина
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Из-за коронавируса у нас появился новый церемониал. На входе 
в заведение надеваем маску, а охранник с важным видом «стреляет» в нас 

из бесконтактного термометра-пистолета. И не важно, что маску многие 
сразу же снимут, а температура окажется на три градуса ниже реальной. 

Программа о том, что касается каждого! 
Слушайте «Экономику» по понедельникам 

и средам в 17.00 (мск) на Радио «КП»

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

«Обязательной поверки 
тепловизоров в стране нет»

- Поверка электронных и инфракрасных термометров - востре-
бованная услуга среди метрологических институтов и Центра стан-
дартизации метрологии и испытаний Росстандарта, - сообщили мне 
в пресс-службе ведомства. - В основной список заказчиков входят 
производители этой продукции и медицинские учреждения. При 
этом важно отметить, что средства измерения так называемого 
«быстрого считывания» - тепловизоры, бесконтактные термометры 
не входят в сферу государственного регулирования и поверяются 
в добровольном порядке.

- А как проверить, прошел прибор поверку или нет?
- На текущий момент подтверждением результатов поверки высту-

пает электронная запись в реестре Росстандарта (ФГИС «Аршин»), 
только эта запись имеет юридическое подтверждение результатов 
поверки любого средства измерений. Процедура достаточно про-
ста - аккредитованная организация осуществляет поверку и вносит 
сведения в систему ФГИС «Аршин», которые появляются в реестре 
в течение порядка 15 минут после их внесения.

КОММЕНТАРИЙ 
АВТОРА

- Я попыталась проверить свой 
новый электронный термометр на 
сайте ФГИС «Аршин». Но в разде-
ле «Сведения о поверке» нужно 
указывать инвентарный номер из-
делия, а именно его на градуснике 
нет. Вернее, там есть регистраци-
онный номер, но он не пробивает-
ся по базе «Аршина». То есть либо 
прибор не поверялся, либо пове-
рялся, но под другим инвентарным 
номером из накладной. В целом, 
можно быть уверенным только 
в измерителях температуры, ко-
торые находятся в медицинских 
учреждениях, потому что для них 
поверка обязательна. А поверка 
градусников от поставщиков аптек 
остается на их совести.
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Виктория ТУШКОВА

Подскажем, что делать, 
если в школе болеют 
и вы хотите 
уберечь от заразы семью.

Школьная дистанционка родите-
лям, мягко говоря, добавляет хлопот. 
Однако бывают случаи, когда времен-
но поучиться дома просто необходи-
мо. Допустим, в школе болеют не-
которые дети или учителя, но порог, 
после которого всех распускают на 
дистант, не превышен. Шанс прине-
сти болячку домой, пусть небольшой, 
но есть. А дома с вами живут пожилые 
бабушка и дедушка или кто-то в семье 
борется с серьёзным хроническим за-
болеванием. Рисковать тут ни к чему.

Можно ли в такой ситуации пере-
вести школьника на дистанционное 
обучение по желанию родителей? Об 
этом рассказала уполномоченный по 
правам ребёнка в Тверской области 
Лариса Мосолыгина.

- Конкретно дистанционное обуче-
ние родитель выбрать не может, такая 
форма используется по решению об-
разовательной организации или вы-
шестоящих органов в определённых 
условиях и регламентируется рядом 
документов, - отмечает детский ом-

будсмен. - Однако родителю предо-
ставлено право выбора похожих форм 
получения образования ребёнком.

Таких форм три: заочная, очно-заоч-
ная и семейная. Перейти на любую из 
них вы имеете право как в начальных 
классах, так и в средних и старших.

ЗАОЧНОЕ ОБУЧЕНИЕ
Это почти то же самое, что дистан-

ционка, только заниматься онлайн 
педагоги с вашим ребёнком не будут. 
Образовательный процесс полностью 
ложится на плечи родителей.

Задания по школьным предметам ро-
дители получают от учителя письмен-
но, например, по электронной почте. 
Все задания составляются в полном со-
ответствии со школьной программой. 
Ребёнок выполняет задания и сдаёт 
их по заранее оговорённому графику. 
Если заочная форма обучения выбрана 
надолго, школьнику будут назначать 
промежуточные аттестации: раз в ме-
сяц, раз в четверть или только годовую 
- в зависимости от обстоятельств.

ОЧНО-ЗАОЧНОЕ ОБУЧЕНИЕ
Очно-заочная форма подразумева-

ет частичное посещение школы по 
определённой схеме. Часть предметов 
ребёнок может изучать в школе, вме-
сте с одноклассниками, а часть дома, 

как на заочном обучении. На дом, 
например, можно взять предметы, по 
которым юное дарование опережает 
своих одноклассников.

Возможно и посещение школы лишь 
для того, чтобы сдать или получить за-
дания и пройти необходимые тесты, 
контрольные и проверочные работы.

СЕМЕЙНОЕ ОБУЧЕНИЕ
Семейное обучение - это самосто-

ятельное обучение ребёнка по любой 
из образовательных программ либо без 
них (по усмотрению родителя). При 
этой форме школа никаким образом 
не направляет и не ограничивает вас, 
не присылает заданий. Фактически 
ученик вообще не числится ни за ка-
кой из школ. Соответственно, обеспе-
чивать учебными пособиями ребёнка 
никто не будет и помощь в образо-
вательном процессе оказывать тоже.

Но, если родители хотят, чтобы их 
дитя получило аттестат об образова-
нии, придётся сдавать аттестационные 
работы. Обычно их проходят один или 
два раза в год. Понадобится также сдать 
ОГЭ и ЕГЭ. Так что, разносторонне 
развивая ребёнка, всё-таки придётся 
учитывать школьные учебные планы.

КАК ПОДАТЬ ЗАЯВЛЕНИЕ
Заявление о переводе ребёнка на ту 

или иную форму обучения пишется 
в двух экземплярах (один остаётся у 
администрации школы, второй - у 

вас). В заявлении должно быть ука-
зано, кому оно адресовано (ФИО ди-
ректора, наименование школы) и от 
кого (ФИО родителя, ваш адрес и 
контактный телефон).

- Укажите, что просьба перевода на 
заочное (или иное) обучение основана 
на законном праве (ссылаемся на п. 2 
статьи 17 и п. 4 статьи 63 Федерального 
закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об об-
разовании в Российской Федерации»), 
- советует Лариса Мосолыгина. - Обо-
значьте, по каким предметам перехо-
дите на заочное (или иное) обучение.

КАК ВЕРНУТЬСЯ 
НА ОЧНОЕ ОБУЧЕНИЕ

Вернуться по желанию на очное 
обучение - ваше полное право.

- При очно-заочной и заочной фор-
ме обучения ученик остаётся зачис-
ленным в школу. При семейной форме 
ребёнок не является учеником школы, 
однако после решения родителя пре-
кратить семейное обучение будет за-
числен в школу на общих основаниях, 
- объясняет детский омбудсмен.

ЕСЛИ ШКОЛА ОТКАЗЫВАЕТСЯ 
ПРИНЯТЬ ЗАЯВЛЕНИЕ

Лариса Мосолыгина советует об-
ращаться с тем же заявлением в вы-
шестоящий орган: управление или 
отдел образования в городской или 
районной администрации.

Будьте здоровы!
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Коронавирус в городе: 

Как перевести школьника Как перевести школьника 
на дистанционку на дистанционку 
по желанию родителейпо желанию родителей

На заочном обучении ваши чада заразу из школы не принесут.

Виктория ТУШКОВА

Рассказываем, 
как будут содержаться 
дороги и тротуары 
грядущей зимой.

Не пуд, а целых 33 тысячи 750 
пудов* соли съест Тверь этой зи-
мой. Или, в более привычных нам 
единицах измерения, 540 тонн 
- 540 000 килограммов. Имен-
но столько реагента закупит го-
родская администрация на зиму 
2020-2021 годов.

На 540 тонн технической со-
ли, согласно информации с сайта 
госзакупок, казна планирует по-
тратить 2 млн 754 тысячи рублей. 
А значит, один килограмм такой 
соли обойдётся в 5 рублей 10 
копеек. Дешевле, чем поварен-
ная соль: её оптом продают от 7 
рублей за кило.

Техническая соль бывает раз-

ного состава. Наши дороги этой 
зимой будут посыпать так назы-
ваемым галитом. Галит, как он 
есть, добывается в природе. Это 
тот же хлорид натрия, что и соль 
поваренная. Только техническая 
соль галит - с примесями, содер-
жит хлориды калия и магния.

И хоть все эти вещества условно 
съедобны, пробовать техническую 
соль на зубок мы настоятельно 
не рекомендуем! Стоит помнить о 
концентрации, а также о том, что 
галит, добытый карьерным мето-
дом, не проходит никакой очистки.

Сколько технической соли вы-
месит своими ногами за зиму 
один житель Твери, посчитать 
сложно. В грубом приближении 
под ноги каждого тверичанина 

коммунальщики высыпят 1 кило-
грамм 270 граммов реагента.

В общем, берегите обувь! Зам-
шевые сапожки не забывайте 
своевременно чистить и обра-
батывать влагоотталкивающими 
аэрозолями. Кожаные смазывайте 
магазинным воском. А вот синтети-
ческой обувке, если содержать её 
в чистоте, соль почти не страшна.

Ну а тот снег, что реагент не 
возьмёт, будут вывозить с улиц и 
дорог. Согласно проекту тендера, 
размещённому на сайте госзаку-
пок 17 ноября, потратить на это 
планируют 4 млн 240 тыс. 200 
рублей. Снег будут вывозить на по-
лигон на улице Паши Савельевой. 
В техзадании значится, что всего 
с улиц города должно быть выве-
зено не более 30 000 кубометров 
снега, если он, конечно, будет.

 ■ НУ И НУ!

За зиму Тверь съест 33 750 пудов соли 
и избавится от 30 тысяч кубометров снега

А В ЭТО ВРЕМЯ

Парк хозяйственной 
техники города пополнят 
четыре автомобиля

Для нужд МУП «ЖЭК», ответственного за зимнюю уборку города, 
в этом году купят два новых грузовых автомобиля. Выделено на это 
около 3,5 млн рублей, то есть почти по 1,75 млн за один грузовик.

Это будут машины категории N1 (массой не более 3,5 тонны) с 
дизельным двигателем. Совсем новенькие: не старше 2020 года 
выпуска. Водителю такого грузовичка будет вполне комфортно: 
в спецификации указано, что кабина должна быть оборудована 
электроподогревом, электростеклоподъёмниками, магнитолой и 
аудиоколонками.

Ещё городской парк хозтехники пополнится двумя легковыми авто 
с кузовом «универсал» или «минивэн» для перевозки инструмен-
тов и инвентаря, необходимого для содержания улично-дорожной 
сети. Каждая машина обойдётся городскому бюджету примерно 
в 753 тысячи рублей.

12947 +189

 4835  +8

 359   +2

 7753  +179

19 ноября

* Пуд - единица веса в старой русской системе мер. Равна 16 кг.
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Виктория ТУШКОВА

О том, каких перемен 
ждать пассажирам, 
рассказал заместитель 
министра транспорта 
Тверской области.

Транспортная реформа Тве-
ри - дело свершившееся, но, 
как и всё новое, требует об-
катки. О том, какие перемены 
ждут пассажиров в ближай-
шее время, в тверском эфире 
радио «Комсо-
мольская прав-
да» (99,3 FM) 
рассказал за-
меститель ми-
нистра транс-
порта Тверской 
области Сергей 
Верхоглядов.

ВИРТУАЛЬНАЯ КАРТА 
ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ

Школьной транспортной 
картой юные пассажиры сей-
час пользуются очень актив-
но: в три-четыре раза чаще, 
чем во времена существо-
вания бумажных школьных 
проездных. Но при этом бу-
мажки с собой ребёнок воз-
ить всё-таки обязан: при 
нём должна быть школьная 
справка.

Это не очень удобно. По-
этому для ребят разработа-
ли ещё более продвинутый 

способ заплатить за проезд 
- виртуальную карту школь-
ника. Эта возможность уже 
доступна. Завести транспорт-
ную карту школьника мож-
но в мобильном приложении 
«Волга». Чтобы оформить 
виртуальную карту, ученик 
должен обратиться в админи-
страцию своей школы.

- Лица, ответственные за 
это, есть в каждой школе, - 
сообщил Сергей Верхоглядов. 
- Они помогут ребёнку при-
вязать его телефон к системе. 
Школьнику необходимо бу-
дет сделать селфи для иден-
тификации.

Оплачивать проезд владе-
лец виртуальной карты бу-
дет по QR-коду. После опла-
ты в его телефоне появится 
виртуальный билет с фото-
графией юного пассажира. 
Этот билет школьник и будет 
предъявлять на контроль, а 
бумажные справки останутся 
в прошлом.

Всех школьников пользо-
ваться именно виртуальной 
картой не обяжут. Ребёнок 
сможет сам выбрать удобный 
для него способ оплаты.

ЛЬГОТЫ ДЛЯ СТУДЕНТОВ
Не исключено, что в бли-

жайшее время и тверские 
студенты смогут получить 
право на льготный проезд в 
автобусах «Транспорта Верх-

неволжья». Вопрос об этом 
рассматривается, сообщил 
замминистра.

- Задача такая перед нами 
поставлена. Но решать этот 
вопрос мы будем с учётом на-
грузки на бюджет, - пояснил 
Сергей Верхоглядов. - За де-
вять месяцев мы перевезли 
более тридцати миллионов 
пассажиров и более шести 
миллионов из них - льгот-
ники. Раньше такого не бы-
ло. Теперь же все категории 
граждан, имеющих право на 
льготы, ездят и в транспорте 
по льготным соцкартам.

ЗИМНЕЕ РАСПИСАНИЕ
1 ноября тверской транс-

порт перешёл на зимнее 
расписание. Изменения 
коснулись как автобусов, 
курсирующих по Твери, так 
и выезжающих в Калинин-
ский район.

Перемены в расписании 
пригородных автобусов в 
первую очередь связаны с 
потерей актуальности дач-
ных маршрутов, отмечает 
замминистра. В городе же 
работу транспорта пытаются 
подстроить под расписание 
предприятий.

Новым расписанием до-
вольны не все, в соцсетях 
нередко звучат жалобы от 
пассажиров. И жаловать-
ся стоит: по словам Сергея 
Верхоглядова, все сигналы 
рассматриваются.

- С 1 ноября мы ведём еже-
дневный мониторинг транс-
портного потока, внима-
тельно относимся ко всем 
обращениям, поступающим 
от пассажиров. Буквально в 
ближайшие дни мы проана-
лизируем всю информацию 
и примем решения. Если 
людям новое расписание не-
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Синие автобусы: 

Виртуальные проездные для школьников, Виртуальные проездные для школьников, 
льготы для студентов льготы для студентов 
и изменения и изменения 
в зимнем расписаниив зимнем расписании

удобно, мы его изменим, - по-
обещал Сергей Верхоглядов.

Обратиться с жалобой или 
предложением о работе транс-
порта можно в группы «Транс-
порта Верхневолжья» в соцсе-
тях, а также на телефон горя-
чей линии: 8 (800) 350-00-99 
или в региональный Мин-
транс: 8 (4822) 34-23-02.

ПОВЫШЕНИЕ ПРЕСТИЖА 
ПРОФЕССИИ ВОДИТЕЛЯ

Если в начале реформы воз-
никали некоторые кадровые 
трудности, то сегодня таких 
проблем нет, говорит замми-
нистра. Штат укомплектован, 
есть резерв. Около 150 чело-
век находятся в очереди на 
обучение.

Будущие сотрудники про-
ходят бесплатное обучение 
при условии, что отработа-
ют на предприятии минимум 
год. Им платят стипендию, а 
иногородним предоставляют 
комнату в общежитии.

- Вначале у нас работали во-
дители из разных регионов. 
Сегодня же я с гордостью мо-
гу сказать: наши водители - 
это только жители Тверской 
области, - говорит Сергей 
Верхоглядов.

Замминистра также отме-
тил, что сегодня делается всё, 
чтобы вернуть профессии во-
дителя былой престиж.

- Это белая зарплата, в сред-
нем от 50 до 60 тысяч рублей. 
Это полный соцпакет, воз-
можность участвовать в ипо-
течных программах, чёткая 
работа медицинской службы. 
Это выполнение всех обяза-
тельств со стороны работо-
дателя, - подчеркнул Сергей 
Верхоглядов.

Жалобы на расписание маршрутов 
транспортный оператор обещает принять к сведению.

ПТ
О

Александр ЖМУЛИН

«КП»-Тверь» поговорила 
с ректором ТвГУ.

В последние несколько дней Тверской 
государственный университет дал парочку 
достаточно резонансных инфоповодов. Во-
первых, там состоялись выборы ректора. 
Во-вторых, студенты в неофициальном пабли-
ке вуза стали активно обсуждать переход 
университета на дистанционку. «КП»-Тверь» 
16 ноября дозвонилась до новоизбранного 
ректора ТВГУ Людмилы Скаковской, по-
здравила ее и задала несколько вопросов.

Перво-наперво Людмила Николаевна про-
яснила ситуацию с переводом факультетов 
на дистанционное обучение.

- Подчеркну, что все факультеты на дис-
танционное обучение переводить мы не 
собираемся, у нас же нет повального за-
ражения, - расставила точки над i ректор. 
- Университет у нас большой: только одних 
студентов 8602 человека, 352 гимназиста. 
Факультеты находятся в разных локациях, 
в разных корпусах. Университет сейчас 
работает в смешанном формате. Если один 
человек заболевает в одном каком-то кор-
пусе, зачем весь факультет-то закрывать? 
У нас на сегодняшний день подтверждено 

семь случаев заражения коронавирусом. 
Заболевшие, естественно, изолированы. 
А группа, где кто-то из них учится, пере-
ведена на дистанционное обучение.

- То есть факультетов, которые це-

ликом переведены на дистанционку, 
в вузе нет?

- На дистанционное обучение переведен 
только один факультет. Там заболел мето-
дист. Это человек, который общается со 
всеми сотрудниками, со всеми студентами. 
Но говорить, что это за факультет, мне бы 
не хотелось.

Ещё мы спросили у Людмилы Николаев-
ны, что изменилось в ее работе после того, 
как она стала ректором без приставки и.о.

- Вы знаете, я не собираюсь совершать 
каких-то революций. Университет спокойно 
и стабильно движется своим эволюцион-
ным путем, как и двигался до этого 150 
лет. Самое главное сейчас сберечь людей, 
сберечь их здоровье. Но параллельно уни-
верситет живет своей бурной жизнью.

- Какие планы, задумки у вас уже 
есть по вузу?

- Планы, конечно, есть, и некоторые уже 
реализуются, - ответила Людмила Скаков-
ская. - У нас сейчас идут ремонты. На биоло-
гическом факультете ремонтируются сразу 
восемь аудиторий, в центральном корпусе - 

три большие аудитории. Также идет ремонт 
лаборатории физико-технического факуль-
тета. Кроме того, у нас есть планы по реа-
лизации новых образовательных программ. 
Мы в этом году впервые открываем набор 
на направление «робототехника», также 
открыли уже специальность «экономиче-
ская безопасность». Планируем открыть 
большое количество дополнительных об-
разовательных направлений и очень хотим, 
чтобы каждый наш студент мог получить не 
только диплом, но и документ или серти-
фикат по какой-то другой дополнительной 
программе, которая ему интересна.

- В ТвГУ есть практика сотрудни-
чества с иностранными вузами и об-
мен студентами. Как на это повлияла 
пандемия?

- Да, мы сотрудничаем с более чем 30 
зарубежными вузами, плюс у нас учится 
немало иностранцев. Сейчас из-за панде-
мии, конечно, усложнилась ситуация. При-
ходится заниматься с ними дистанционно, 
что не всегда удобно. Но мы верим, что 
ситуация изменится к лучшему.

 ■ СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

В Тверском госуниверситете на дистанционку 
переведен только один факультет

Ректор ТвГУ Людмила Скаковская, 
теперь без приставки и.о.
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Сергей ПАСТУХОВ

На что имеют право 
граждане, 
застрахованные 
в системе обязательного 
медицинского 
страхования.

Сегодня, как и всегда, по-
лис ОМС дает нам право на 
бесплатные услуги здравоох-
ранения: первичную медико-
санитарную помощь, специ-
ализированную, в том числе 
высокотехнологичную, меди-
цинскую помощь, скорую и 
неотложную помощь, а также 
паллиативную медицинскую 
помощь.

Однако в условиях корона-
вируса медицинская помощь 
по ОМС оказывается по-
новому: пандемия повлекла 
некоторые временные огра-
ничения и в то же время дала 
пациентам ряд новых прав.

ГАРАНТИРОВАННЫЕ 
ГОСУДАРСТВОМ 
ВИДЫ УСЛУГ

В период пандемии, как и 
в любое другое время, всем 
без исключения оказывает-
ся экстренная и неотложная 
медицинская помощь.

В полном объеме оказы-
вается помощь пациентам с 
болезнями онкологического 
профиля, сердечно-сосуди-
стой и эндокринной систем, 
а также находящимся на за-
местительной почечной те-
рапии (диализе).

Государство по-прежнему 
гарантирует нахождение в 
стационаре при выявлении 
патологий беременности и 
при родах, а также обеспе-
чивает любое другое лечение, 
при котором требуется стаци-
онарная терапия.

По ОМС пациент также 
имеет право на проведение 
лабораторных исследований, 
в частности рентгенологиче-
ских, ультразвуковых иссле-
дований, компьютерной и 
магнитно-резонансной то-
мографии. Они осуществля-
ются по назначению врача. 
Однако в связи с пандеми-
ей на региональном уровне 
сроки предоставления таких 
видов помощи могут быть 
увеличены.

Пока приостановлены 
диспансеризация и профос-
мотры. Приглашать на дис-
пансеризацию начнут вновь 
после снятия коронавирус-
ных ограничений.

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
Пациентам с хроническими 

заболеваниями рецепты на 
лекарства выдаются на три 
месяца. Продлить рецепт они 
могут без посещения поли-
клиники. Для этого достаточ-
но совершить звонок своему 
лечащему врачу, вызвать его 
на дом или попросить выпи-
сать рецепт дистанционно.

Оформить больничный 
лист без посещения поли-
клиники имеют право граж-
дане старше 65 лет, а также 

люди, приехавшие из стран, 
в которых имеются случаи за-
болевания COVID-19, и про-
живающие с ними люди.

ВРЕМЯ 
ДОЕЗДА «СКОРОЙ» 
НЕ ИЗМЕНИЛОСЬ

Работа скорой помощи 
регламентируется перечнем 
нормативных документов. 
Это закон «Об основах охра-
ны здоровья граждан в РФ» 
№ 323-ФЗ, Постановле-
ние Правительства РФ от 
08.12.2017 № 1492 и приказы 
Минздрава РФ от 26.03.1999 
№ 100 и от 20.06.2013 № 388н.

Несмотря на то что служ-
ба скорой помощи в период 
пандемии несет повышенную 
нагрузку, нормативы, регу-
лирующие ее работу, не из-
менились.

Время доезда до пациента 
бригад скорой помощи при 
оказании экстренной меди-
цинской помощи (когда есть 
угроза жизни пациента) не 
должно превышать 20 ми-
нут с момента ее вызова. В 
сельской местности, с учетом 
транспортной доступности, 
время доезда бригады для 
оказания экстренной помо-
щи должно быть не более 60 
минут с момента ее вызова.

Для оказания неотложной 
помощи (если непосред-
ственной угрозы жизни па-
циента нет) «скорая» должна 
прибыть в течение двух часов.

ПОМОЩЬ ПО ОМС 
ПРИ КОРОНАВИРУСЕ

Помощь больным с 
COVID-19 может оказывать-
ся как в стационаре, так и на 
дому, в зависимости от тяже-
сти течения болезни.

Врач из районной 
поликлиники обязан 
прийти на вызов, если 
у пациента повыше-
на температура - выше 
37,2 градуса - и (или) 
имеются признаки 
ОРВИ: кашель, зало-
женность носа, затруд-
ненное дыхание, одышка, 
боли в груди, слабость, голов-
ная боль, потеря обоняния.

По законодательству участ-
ковый терапевт, вызванный 
на дом, должен прийти к па-
циенту в течение 24 часов.

ТЕСТ НА КОРОНАВИРУС 
ПО ОМС

В обязательном порядке 
мазок на коронавирус долж-
ны взять:
✔ у контактных лиц, жи-

вущих в одном помещении с 
больным COVID-19;
✔ у лиц с диагнозом «вне-

больничная пневмония»;
✔ у всех пациентов старше 

65 лет с симптомами ОРВИ;
✔ у лиц, прибывших из-

за рубежа, с симптомами ин-
фекционного заболевания.

Всем остальным бесплат-
ный тест на коронавирус (в 
рамках обязательного меди-
цинского страхования) дела-
ется только по назначению 
врача. Медицинский работ-
ник должен оценить совокуп-
ность симптомов и при подо-
зрении на коронавирусную 
инфекцию назначить тест на 
COVID-19.

БЕСПЛАТНЫЕ ПРЕПАРАТЫ 
ДЛЯ ЛЕЧЕНИЯ ОТ COVID-19

Препараты для лечения от 
новой коронавирусной ин-
фекции включены в перечень 
жизненно необходимых и 

важнейших. Это значит, что 
льготные категории граждан, 
имеющих право на бесплат-
ное лекарственное обеспе-
чение, по назначению врача 
могут получить их бесплатно.

Кроме того, Правительство 
РФ приняло решение о выде-
лении из федерального бюд-
жета денег на обеспечение 
бесплатными лекарствами 
всех граждан, которые про-
ходят лечение от коронави-
руса амбулаторно, то есть до-
ма, под наблюдением врачей. 
Этот механизм должен начать 
работу уже в ноябре 2020 года.

КОМПЬЮТЕРНАЯ 
ТОМОГРАФИЯ ПО ОМС 
ПРИ ПОДОЗРЕНИИ 
НА КОРОНАВИРУС

Необходимость такого об-
следования также определяет 
врач. В официальных реко-
мендациях Минздрава («Про-
филактика, диагностика и ле-
чение новой коронавирусной 
инфекции COVID-19») ска-
зано, что КТ следует прове-
сти, если у пациента имеют-
ся признаки среднетяжелой 
формы COVID-19.

В документе также отме-
чается, что порядок и сроки 
проведения КТ определяются 
возможностями региональной 
системы здравоохранения.

РЕКОМЕНДАЦИИ 
ДЛЯ ЛИЦ 
С ХРОНИЧЕСКИМИ 
ЗАБОЛЕВАНИЯМИ 

Пациенты с хроническими 
заболеваниями находятся в 
группе риска по коронави-
русной инфекции. Также у 
них более высока вероят-
ность развития осложнений. 
К группе риска относятся 
пациенты с заболеваниями 
сердечно-сосудистой, дыха-
тельной, эндокринной си-
стем, с онкологическими 
заболеваниями и иммуноде-
фицитными состояниями, 
лежачие больные, пациенты с 
почечной недостаточностью. 
Таким пациентам следует ми-
нимизировать контакты и по 
возможности полностью ис-
ключить нахождение рядом 
с людьми, больными ОРВИ. 
В случае прогрессирования 
хронических заболеваний и 
развития осложнений, а так-
же в случае появления при-
знаков простудного заболе-
вания рекомендовано вызвать 
участкового врача на дом, а 

при необходимости оказа-
ния экстренной помощи 
- скорую медицинскую 
помощь.

ЕСЛИ ВАШИ ПРАВА 
НА БЕСПЛАТНУЮ 
МЕДИЦИНСКУЮ 

ПОМОЩЬ НАРУШЕНЫ
По вопросам бесплатно-

го оказания медицинской 
помощи и в случае конфликт-
ных ситуаций, в том числе 
при отказах в предоставле-
нии медицинской помощи 
или при требовании денег за 
бесплатные процедуры, мож-
но обращаться:
✔ к руководству медицин-

ской организации - заведую-
щему отделением, главврачу 
и т.д.;
✔ в офис страховой меди-

цинской организации, вклю-
чая страхового представите-
ля (номер телефона указан в 
страховом полисе);
✔ в территориальный ор-

ган управления здравоохра-
нения и территориальный 
орган Росздравнадзора, а 
также территориальный фонд 
обязательного медицинского 
страхования;
✔ в общественные сове-

ты (организации) по защите 
прав пациентов при органе 
государственной власти субъ-
екта Российской Федерации 
в сфере охраны здоровья и 
при территориальном органе 
Росздравнадзора;
✔ в профессиональные не-

коммерческие медицинские 
и пациентские организации;
✔ в федеральные органы 

власти и организации, вклю-
чая Министерство здравоох-
ранения РФ, Федеральный 
фонд обязательного меди-
цинского страхования, Рос-
здравнадзор и пр.

ВАЖНО!
Для обеспечения 
прямого общения 

с населением в филиале 

АО «МАКС-М» 
в г. Твери работает 

Консультационно-диспетчерский 
центр, звонок в который 

является бесплатным из любой 
точки России, в том числе 
и с мобильного телефона: 

8-800-333-77-03

В условиях коронавируса бесплатная 
медицинская помощь оказывается по-новому.
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Евгений СТОЯНОВ
(«КП» - Екатеринбург»)

Уральский Остап Бендер 
шесть лет скрывался 
от правосудия 
на театральных 
подмостках.

Спектакль «Вокзал на тро-
их» небольшого камерного 
театра «Театрон» пользо-
вался успехом у публики. А 
исполнителя главной роли 
Даниила Ванецкого и вовсе 
можно было назвать акте-
ром от бога. А как же иначе? 
Ведь на протяжении шести 
лет он не только блистал на 
свердловских театральных 
подмостках и режиссировал 
постановки, но еще и умело 
скрывал от близких и кол-
лег свое криминальное про-
шлое. И даже настоящие имя 
и фамилию.

ДАНИИЛ... 
ТО ЕСТЬ АНТОН

Пока на сцене оживал сю-
жет из привокзального бара, 
в гримерке разворачивался 
спектакль еще более драма-
тичный. Неожиданно туда 
зашли трое крепких мужчин 
в гражданской одежде.

- Оперативники группы 
розыска УМВД по Тюмени. 
Просьба никому не двигать-
ся, у нас табельное оружие, - 
ошарашил один из них. - Мы 
будем проводить арест. Когда 
закончится спектакль?

- До конца пара минут, - 
пролепетали артисты.

Сыщики тихо встали у две-
рей и дождались, пока в гри-
мерную зайдет Ванецкий.

- Антон Аверкин? - обра-
тился к Ванецкому один из 
оперативников. - Вас подо-
зревают по статье УК РФ 159, 
часть 4. Вы должны пройти с 
нами...

«Мошенничество в особо 
крупном размере» - именно 
по этой статье обвиняют Ва-
нецкого. Силовики уверены, 
что «великий комбинатор» до 
2014 года проживал в Тюме-
ни. И там же проводил махи-
нации при продаже автомо-
билей. Ущерб от его действий 
оценивают в 70 миллионов 
рублей!

- Даниил... то есть Антон... 
попросил дать ему возмож-
ность переодеться, ведь он 
был в сценическом костю-
ме. Ему разрешили, - рас-
сказывает «Комсомолке» 
директор театра «На Пло-
тинке» Ирина Францева.

На протяжении послед-
них четырех лет женщина 
не только работала с Авер-
киным, но и жила с ним в 
гражданском браке.

О том, что ее возлюблен-
ного задержали, Ирина узна-
ла от коллег. Сразу же начала 
обзванивать все городские 
отделы полиции. Но там ей 
отвечали, что такой человек 
к ним не поступал. Оказа-
лось, операция проходила в 
атмосфере строжайшей се-
кретности. Тюменские по-

лицейские не поставили о 
ней в известность даже сво-
их коллег из Екатеринбурга.

ОГРОМНЫЕ ДЕНЬГИ? 
НЕТ, НЕ ВИДЕЛА

Ирина Францева познако-
милась с Антоном Аверкиным 
больше четырех лет назад.

- Когда я пришла в «Теа-
трон» актрисой, Даниил уже 
там работал, - вспомина-
ет Ирина. - Он пользовался 
большим уважением у всей 
театральной труппы. Дирек-
тор доверял ему финансовые 
вопросы. 

Вскоре отношения пере-
росли в дружеские. Ирина 
познакомила Ванецкого с до-
черьми (девочкам 10 и 14 лет). 
Закрутился роман. Пара на-
чала жить вместе. А уже через 

год 

гражданские супруги за-
думали основать свой 
театр «На Плотинке».

- Не было у него никаких 
огромных денег! - уверя-
ет женщина. - Мы открыли 
бизнес с нуля, не имея на это 
никаких средств. Даниил, то 
есть Антон, вкладывал то, что 
получал в «Театроне», плюс, 
чтобы заработать лишнюю 
копейку, занимался изготов-
лением сайтов. Также он под-
рабатывал диджеем в караоке-
баре. Я даже кредит брала 300 
тысяч, когда нам надо было 
организовать гастроли... И 
мы вместе отдавали этот долг!

Удивительно, что у Аверки-
на не было ни паспорта, ни 
других документов (см. «Во-
прос - ребром»). Но Ирина об 
этом якобы не знала.

- Когда ты живешь с чело-
веком, которого уважаешь и 
которого любят твои дети, да-
же не возникает таких мыс-
лей! - говорит она. И трудно 
понять, то ли женщина боит-
ся навредить любимому, то 
ли Аверкин одурачил и ее.

- Он что-то рассказывал о 
своем прошлом?

- Говорил, что до этого 
жил в Питере, где окончил 
театральный институт (до-
кументов, подтверждающих 

это, нет. - Ред.), - пожимает 
плечами Францева. - И я, и 

мои дочки его очень любим. 
Но они в его виновность не 
верят. Каждый день спраши-
вают, когда Даниил вернется.

ДИРЕКТОР АВТОРЫНКА
Сейчас Аверкин сидит

 в СИЗО. Ирина ездила к не-
му, но в свидании ей отказали.

- Только одежду разреши-
ли передать, - вздыхает она. - 
Один из следователей расска-
зал мне, что вину он признал. 
Но я до сих пор не могу в это 
поверить... Он не способен 
обманывать людей. (Молчит.) 
Брал он эти деньги или нет, 
для меня не так важно. Скажу 
так: тот человек, который все 
это время был с нами, был по-
трясающим.

Артисты, игравшие вместе с 
Аверкиным в театре «На Пло-
тинке», также отзываются о 
нем хорошо. В виновности 
худрука они сомневаются.

- Какие 70 миллионов?! Че-
ловек ездил на метро! - удив-
ляется один из актеров.

Но у полиции свое мне-

ние. По данным следствия, 
артист в прошлом был ди-
ректором тюменского авто-
рынка «Мир-Авто».

- Он использовал одну и ту 
же схему обмана продавцов 
и покупателей, - объясняют 
в пресс-службе Тюменско-
го областного суда. - В Тю-
мени у него было три точки 
комиссионных продаж по-
держанных автомобилей. Он 
заключал агентские догово-
ры с владельцами транспорт-
ных средств, которые сдавали 
свои автомобили на продажу. 
Потом переоформлял дого-
воры купли-продажи на себя 
и продавал машины. День-
ги брал себе. А бывших вла-
дельцев уверял, что машина 
еще не продана... Нынешний 
«театральный деятель» в 2012 
году стал фигурантом 85 уго-
ловных дел о мошенничестве 
в особо крупном размере! Об-
щий ущерб составил около 70 
миллионов рублей. С 23 янва-
ря 2013 года числился в феде-
ральном розыске и скрывался 
в городе Екатеринбурге.

В ведомстве также добавили, 
что, желая выйти на свободу, 
Аверкин обратился с апел-
ляционной жалобой в суд и 
заявил, что скрывался не от 
следствия, а от народного гне-
ва. То есть от потерпевших. По 
его словам, сейчас страсти по-
утихли, и на время следствия 
он может безопасно вернуться 
в отчий дом. Мужчина заявил, 
что сотрудничает со следстви-
ем, а на свободу ему надо, что-
бы восстановить утерянный 
паспорт и просроченное во-
дительское удостоверение.

К несчастью для «комбина-
тора», суд оставил постановле-
ние без изменений. Поэтому 
Аверкин будет находиться под 
стражей минимум еще месяц.

Особый случай

Деньги на ветер: 
как жена арестованного 

мэра Томска 
перед обыском 

выбросила из окна в подушке карты 
с 1,3 миллиарда, читайте на сайте

Просто театр какой-то:Просто театр какой-то:

Мошенник, укравший Мошенник, укравший 
70 миллионов, стал... актером 70 миллионов, стал... актером 

ВОПРОС - РЕБРОМ

Так долго жил без паспорта?
Документов у Аверкина действительно не было - это подтвер-

дили и в тюменском МВД, и в областном суде, поэтому работал 
он всегда неофициально, представляясь вымышленным именем .

- Он пришел к нам устраиваться в 2014 году, - вспоминает Сер-
гей Жариков, заместитель директора театра «Театрон». - 
Представился Даниилом Ванецким и показал копию паспорта. 
Сказал, что работал композитором. Самое интересное, что я 
пробивал его по соцсетям - в интернете действительно была ин-
формация о композиторе по имени Даниил Ванецкий, и фото в 
копии паспорта было похожим. Тогда наши сомнения развеялись. 
Сначала работал звукорежиссером, потом попробовался в каче-
стве актера, и у него хорошо получилось.

Но мы наседали на него по документам, все спрашивали: почему 
ты их не восстанавливаешь? Когда совсем стало невмоготу, он 
ушел вместе с актрисой нашего театра Ириной Францевой. Они 
основали «Театр на Плотинке».

Что же касается денег, мы все удивлены. Он ведь постоянно 
просил взаймы, ел доширак. Дали ему 500 рублей в качестве 
аванса, он и счастлив. При сумме в 70 млн он, наверное, не по-
прошайничал бы.
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Антон Аверкин Антон Аверкин 
в спектакле в спектакле 

«Вокзал «Вокзал 
на троих». на троих». 
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Ирина Францева четыре 
года жила с актером 

Ванецким, оказавшимся 
мошенником Аверкиным.
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«Ребята-пингвинята»
полянкаполянка Пингвины нырнули в море за подарками для своих 

подружек. Пингвиниха Нина заказала одну любую рыбу, 
только покрупнее, Зина попросила две селёдки, 

 а специально для Марины поймали камбалу и две 
сардины. Определите, кто тут  Нина,  Зина и Марина.

Рисовал Cергей Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.БЕЛОЗЁРОВ.

Помогите пингвинам найти в буквенном ералаше на льдине 
10 слов. Cлова нужно искать по горизонтали и вертикали.

Помогите сладкоежкам найти 
три одинаковых мороженых.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Но методы, изложенные Павлом, 
настолько оригинальны, что заслу-
живают внимательного разбора. 
«Комсомолка» проанализировала 
правила жизни Дурова с врачом, 
специалистом по антивозрастной 
медицине, автором книги «Дорож-
ная карта к долголетию» Юлией 
ЮСИПОВОЙ.

ПРАВИЛО № 1:ПРАВИЛО № 1:
ДОЛОЙ СПИРТНОЕ!

«Могут быть некоторые редкие 
исключения, но в целом люди вы-
пивающие выглядят старше своих 
лет и менее здоровыми».

Комментарий эксперта: 
- Я по большей части соглашусь 

с этим высказыванием. Главное, 
что нужно знать про алкоголь, - 
он повреждает головной мозг. Да, 
периодически появляются ис-
следования, в которых говорится 
о том, что алкоголь в малых ко-
личествах полезен. Чаще всего 
в них опираются на тот факт, 
что в красном вине содержится 
ресвератрол, который является 
потенциальным геропротекто-
ром - защитником от старения.  

Он активирует антистресс- ре-
акцию, укрепляя тем самым орга-
низм. Но не меньше исследований 
о том, что алкоголь вреден в любых 
количествах. У женщин после 40 лет 
алкоголь пагубно воздействует на 
процессы детоксикации гормонов 
в печени. Кроме того, алкоголь не 
дает организму усваивать из пищи 
витамины, B и C например.

ПРАВИЛО ДУРОВА № 2:ПРАВИЛО ДУРОВА № 2:
МНОГО СПАТЬ

«Сон - это время, когда ваше тело 
восстанавливает себя. Недостаток 
сна в течение недели нельзя ком-
пенсировать попыткой отоспаться 
в выходные».

Комментарий эксперта: 
- Есть научные статьи, в которых 

вполне обоснованно сообщается, 
что если вы не высыпались в течение 
недели, то отсыпаться в выходные 
вполне уместно. Правда, злоупо-
треблять таким способом не стоит, 
потому что для нашего организма 
очень важна ритмичная сменяемость 
дня и ночи. Если мы поздно ложим-
ся и поздно встаем, у нас неверно 
вырабатывается гормон мелатонин. 
Тот самый гормон, который может 
защищать от вирусных инфекций и 
является гормоном антистарения. 
Это особенно важно в период панде-
мии! Так, в протоколе, по которому 
от ковида лечили Дональда Трампа, 
одним из средств обозначен мела-
тонин. Поэтому, если вы ложитесь 
спать до 23 часов, ну или хотя бы 
до полуночи, у вас нормализуется 
уровень и мелатонина, и кортизола 
(гормон стресса). Особенно важны 
утренние солнечные лучи, а если вы 
встаете ближе к полудню, баланс и 
саморегуляция в организме будут на-
рушены. Хотя вы и проспали 8 часов.

ПРАВИЛО ДУРОВА № 3:ПРАВИЛО ДУРОВА № 3:
НЕ ПЕРЕЕДАЙТЕ

«Обычно я ем два раза в день в те-
чение 6-часового окна или один раз 
в день, без перекусов. Еда 3+ раза в 
день это просто плохая привычка», - 
считает молодой миллиардер.

Комментарий эксперта: 

- Такая система питания - мод-
ное увлечение. Человек питается в 
течение определенного временного 
промежутка (окна), у Павла Дурова 
это окно в 6 часов (если вы поза-
втракали в 8 утра, то поужинать надо 
до 14 часов и больше не есть). Это 
здорово. Правда, чтобы начать так 
питаться, у человека не должно быть 
проблем с желчным пузырем и рас-
стройств пищевого поведения. Есть 
и определенные противопоказания 
для женщин, важно не допустить 
гормонального сбоя. Я в своей кни-
ге «Дорожная карта к долголетию» 
рассматриваю эту диету, и у нее есть 
свои преимущества. Такой режим 
питания положительно сказывается 
для нас на клеточном уровне. И чаще 
всего он подходит людям тучным. В 
любом случае, прежде чем садиться 
на такую диету, нужно проконсуль-
тироваться с врачом.

ПРАВИЛО ДУРОВА № 4:ПРАВИЛО ДУРОВА № 4:
УМЕРЕННЫЕ, НО РЕГУЛЯРНЫЕ 
ФИЗИЧЕСКИЕ УПРАЖНЕНИЯ

«Лично я не занимаюсь кар-
дио, - пишет Дуров. - Предпочи-
таю ходить, плавать, кататься на 

велосипеде на открытом воздухе и 
заниматься с умеренными весами».

Комментарий эксперта: 
- Это действительно хорошее пра-

вило, которого можно придержи-
ваться всю жизнь. Правда, есть и 
более интересные подходы к фи-
зическим нагрузкам. Например, 
интервальные тренировки. Или 
аэробные нагрузки - упражнения 
небольшой интенсивности, но до-
статочно продолжительное время, 
они максимально задействуют орга-
ны дыхания. Думаю, что с возрастом 
все же нужно больше подключать 
кардиотренировки, потому что на-
ше сердце быстро стареет.

 ПРАВИЛО ДУРОВА № 5: ПРАВИЛО ДУРОВА № 5:
ОГРАНИЧЬТЕ СТРЕСС

Комментарий эксперта: 
- Легко сказать, но сложно сделать. 

Наверное, начать нужно с просто-
го - определить, какой у вас уровень 
хронического стресса. Это можно 
сделать, например, используя мо-
бильные приложения, таких серви-
сов огромное количество. А дальше 

уже можно будет понять, что по-
дойдет для снятия стресса. Будут 
ли это медитации или дыхатель-
ные упражнения. Механически 
ограничить стресс можно (умень-
шив количество дел, информации, 
раздражающего общения), но ес-
ли человек живет в хроническом 
стрессе, то он уже забыл, как от-
дыхать. Вот это искусство отдыха 
надо будет осваивать заново.

ПРАВИЛО ДУРОВА № 6:ПРАВИЛО ДУРОВА № 6:
НЕ ЕШЬТЕ МЯСА

«Можно употреблять морепро-
дукты или рыбу, пойманную в 
дикой природе, но красное мясо 
животных, выращенных на ферме, 
нужно  избегать людям, которые 
хотят  оставаться молодыми», - 
убеждает Дуров. 

Комментарий эксперта: 
- Соблюдение средиземномор-

ской диеты с малым количеством 
мяса и большим количеством 
овощей действительно помогает 

прожить долго. Мне кажется, я по-
нимаю, почему Павел декларирует 
отказ от мяса. Есть так называемый 
биологический путь старения mTOR. 
Этот путь как раз активируется че-
рез употребление животного белка, 
особенно красного мяса и молочных 
продуктов (в меньшей степени ку-
рицы и рыбы). Такой путь старения 
приводит к сердечно-сосудистой па-
тологии, повышению сахара в кро-
ви, риску онкопатологии. Над тем, 
как заблокировать этот путь старе-
ния или хотя бы снизить его актив-
ность, ученые всего мира думают уже 
не один десяток лет. Однако после 
65 лет животный белок нам все-таки 
нужен. Ведь в организме с возрастом 
снижается мышечная масса. Поэто-
му, если мы не будем употреблять 
достаточно животного белка, мы 
можем уйти в минус по мышечной 
массе, что точно нехорошо.

ПРАВИЛО ДУРОВА № 7:ПРАВИЛО ДУРОВА № 7:
ЖИВИТЕ В ОДИНОЧЕСТВЕ

Комментарий эксперта: 
- Скорее всего, это правило об-

условлено личным жизненным 
опытом Павла. Потому что долго-
жители, как правило, люди далеко 
не одинокие. Это не всегда может 
быть семья, но всегда есть какое-
то сообщество, куда люди приходят 

и там отдыхают душой. Быть 
может, это религиозная общи-
на, как в Калифорнии напри-
мер. Или совместные обеды 
большой семьей, как в Ита-
лии. Там, кстати, до сих пор 
за столом не смотрят в теле-
фоны, а разговаривают друг 
с другом. Непосредственное 
общение между людьми очень 
важно для долгой и активной 
жизни. Я все-таки думаю, что 
и у Павла Дурова есть люди, 
с которыми он общается. Пу-
бличных людей можно по-

нять, они часто устают от общения 
и дома хотят тишины и спокойствия. 
Но едва ли это правило - руковод-
ство к действию для всех.

Подготовила 
Оксана НАРАЛЕНКОВА.

В студенческие годы (на фото вверху) 
Павел Дуров скорее относился к разряду 
рано лысеющих ботаников. Что не мешало 
ему быть в центре внимания прекрасных 
дам. Сегодня (на фото слева) 36-летний 

Павел выглядит как настоящий мачо 
(он где-то раздобыл еще и роскошную 

шевелюру). У монашеского образа 
жизни явно есть свои плюсы. 
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Заповеди «вечной молодости» от Павла Дурова:Заповеди «вечной молодости» от Павла Дурова:

Без мяса, женщин и вина

Почему мы стареем и можно ли реально сохранить молодость - 
ответы на эти волнующие всех и каждого вопросы, вы найдете в 
этой книге. Врач Юлия Юсипова, сооснователь Европейского 
университета долголетия, ректор Международного института тра-
диционной медицины, опираясь на многолетний научный опыт, попу-
лярно объясняет, что такое биологический возраст и о подходах к 
его снижению. Вы узнаете, что генетика это не приговор. Прочтете, 
какие именно изменения возникают в организме в процессе старения 
и как их можно предупредить. Здоровье иммунной системы, выявление 
хронических воспалений и борьба с ними, самые популярные антивоз-
растные диеты, самые эффективные физические нагрузки, правда и 
мифы о БАДах, реальные способы борьбы с вредоносным стрессом 
и обязательные чек-апы - все самое важное под одной обложкой. 
Настоящая дорожная карта к долголетию с точными маршрутами и обязательными 
остановками. Еще никогда путь к здоровой и долгой жизни не был таким доступным.

Приобретайте на shop.kp.ru, chitai-gorod.ru, 
в книжных сетях «Читай-город».

АО «ИД «Комсомольская правда» , Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763 Ре

кл
ам

а,
 1

6+

«Комсомолка» рекомендует:

vk
.c

om
vk

.c
om

БЫЛО

СТАЛО

мо
на
м
бо
л
за
ф
с
о
в
ж
и
с
б

 20.11.2020 

Россия
www.kp.ru 15



16
Россия
www.kp.ru
 20.11.2020 Приятных вам выходных!

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

До самоизоляции хотел на-
писать книгу «Как выйти из 
депрессии и запоя».

Сейчас пишу книгу «Де-
прессия и запой как часть 
повседневной жизни».

✱  ✱  ✱
Несмотря на многооб-

разие пород и окрасок, 
на самом деле существу-
ет лишь три настоящих 
разновидности кошек: 
спальник кресельный, 
едало кухонное и шасть 
обыкновенная.

✱  ✱  ✱
В это трудное время нам 

как никогда надо держаться 
порознь!

✱  ✱  ✱
Неудачник - это когда 

купил аудиокнигу с во-
семью часами сопения, 
звуком перелистывания 
страниц и громким: «Так 
нужно было вслух?!» - в 
конце.

✱  ✱  ✱
- Как измерить силушку 

богатырскую?
- Надо умножить богатыр-

скую массушку на ускоре-
ньице...

✱  ✱  ✱
Не можете дождаться 

важного звонка?
Положите телефон в 

карман, идите в ванную 
и намыльте руки.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Мусор 
виртуального мира. 8. Кто такой 
маклер? 9. Что прикрывают «фи-
говым листком»? 10. Результат 
победы в спорте. 12. Пароход, 
участвовавший в Цусимском сра-
жении. 16. Тринадцатый студий-
ный альбом рок-группы «Алиса». 
17. Пьер с именным химическим 
элементом. 18. Индийский но-
сорог, но не зверь. 20. «Вы не 
можете подделать ...» (из Карла 
Лагерфельда). 21. Чем питается 
Годзилла из одноименного трил-
лера? 22. Разговорный ... речи. 
26. Библиотечный фанат. 27. В 
2015 году британские ученые 
изобрели «... Фарадея», которые 
задерживают 99,9% электромаг-
нитных излучений от мобильных 
телефонов и ноутбуков. 28. Ва-
риант гитарного боя. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Запас-
ное ... в багажнике. 2. Смотри-
тель в казино. 3. Второй роман 

«великого пятикнижия Достоев-
ского». 4. Продукт под маркой 
Pringles. 6. Что прежде можно 
было окунуть в чернильницу? 7. 
Жертва тургеневского дворника 
Герасима. 9. Телепатическая ... 
11. Европейская столица, стра-
дающая от смога, поскольку го-
рожане отапливают дома углем 
и дровами. 12. Что хочет достать 
Мартышка из мультфильма «За-
рядка для хвоста»? 13. Междуна-
родное «... фараонов» проводят 
ежегодно в Египте. 14. Для удер-
жания бакена нужен «мертвый 
...». 15. Что, помимо жениха, 
потребовала себе Марфуша от 
героя сказочного фильма «Мо-
розко»? 19. Говяжья отбивная. 
20. Фридрих с «Одой к радости». 
23. Японский садовый фонарь. 
24. Знаменитый геоглиф в нацио-
нальном парке «Зюраткуль». 25. 
Книга о зарождении рок-н-ролла 
музыканта Олега Нестерова.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Спам. 8. 
Посредник. 9. Срам. 10. Чемпионство. 12. «Корея». 16. «Из-
гой». 17. Кюри. 18. Калао. 20. Шик. 21. Радиация. 22. Стиль. 
26. Книголюб. 27. Трусы. 28. Шестерка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Колесо. 2. Крупье. 3. «Идиот». 4. Чипсы. 6. Перо. 7. Муму. 9. 
Связь. 11. София. 12. Кокос. 13. Ралли. 14. Якорь. 15. Прида-
ное. 19. Лангет. 20. Шиллер. 23. Торо. 24. «Лось». 25. «Юбка».

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Евгения МЕНЖЕГА, Санкт-Петербург:
- Я тритментолог (специалист по уходу
 за волосами). Люблю экстремальные 

виды спорта. Считаю, что жизнь - 
это постоянное движение. 

С раннего детства занимаюсь 
эстрадным вокалом.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Меня восхищают женщины 

на мотоцикле. Столько силы и смелости 
в этих прекрасных амазонках, 

лихо заправляющих сотнями лошадей. 
И вся эстетика байкерской моды невероятно 

притягательна своими контрастами, силуэтами, 
скоростями. А куртку-косуху рекомендую купить всем, 

независимо от транспортных предпочтений, 
и носить ее с длинными юбками и свитерами.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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